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Начался июль, а тайга по
сле весенней распутицы вре 
еще остается труднодоступ • 
ной для тяжелой лесозаго
товительной техники. Одна
ко передовые коллективы 
нашли резервы и в эту по
ру работать стабильно, пере
выполнять планы. Соревно
вание развернуто под деви
зом «XXVII съезду КПСС — 
27 -ударных декад».

Хорошо закончил минув
ший месяц Парабельвкий 
леспромхоз. Его коллектив 
опередил планы по трелев

ке древесины, вывозке и 
больше чем на 1.200 кубо
метров по производству де
ловой. Высокие результаты 
в июне у коллектива Линер- 
ского леспромхоза. Здесь 
четко организованы трелев
ка, вывозка хлыстов, а де
ловой древесины произведе
но сверх плана больше чем 
в полтора раза. Нашел силы 
для уверенной работы и 
коллектив Лайского лес
промхоза.

Успех лидеров — пример 
для всего многотысячного 
отряда работников лесной

отрасли. Недавно в «Том- 
леспроме» появилось кра
сочно оформленное сообще
ние о том, какой подарок 
сделают труженики отрасли 
XXVII съезду КПСС. По
ставлена цель — к открытию 
партийного форума вывез
ти четыре с половиной мил
лиона кубометров древеси
ны, на 22 тысячи больше 
плана, а деловой произвес
ти 3 миллиона 643 тысячи 
кубометров, больше на 20 
тысяч кубометров.

Г. ГУСЕВА.

ЛЕТНИИ
СТАДИОНЕ

Тысячи томичей 
крепкой дружбе с физ
культурой и спортом1. Не 
ради рекордов, чемпион
ских секунд или очков 
выходит большинство го
рожан и жителей облас
ти на беговые дорожки и 
игровые площадки. Их 
цель — получить заряд 
бодрости, хорошего на 
строения, укрепить здо
ровье.

Сейчас, когда по всей 
стране широким фронтом 
идет наступление на 
пьянство, особенно важно 
противопоставить пусто
му времяпрепровожде
нию, вредным привычкам 
здоровый образ жизни 
основа которого — мас
совая физическая куль
тура и спорт. Там, где 
развиты, бег и лыжи, пла
вание - и велосипедный 
спорт, городки и игры с 
мячгомг, пьянству постав
лен. заслон. ' Необходи
мость всемерного вовле
чения населения, в актив
ные занятия физкульту
рой и спортом еще раз 
подчеркнута в постанов
лении ЦК КПСС «О ме
рах по преодолению 
пьянства и алкоголизма», 
в других партийных до
кументах.

От спортивно-оздорови
тельных учреждений тре
буется коренная пере
стройка работы. Предсто
ит организовать досуг 
людей так, чтобы каж
дый из них со временем 
стал физкультурником, 
значкистом ГТО. Теперь 
мало .организовывать 
массовые состязания в 
выходные, дни, надо, что
бы , -в любой день и час 
желающие могли прийти 
на стадион или в гим
настический городок, за 
няться общеразвиваю
щими упражнениями
или даже обычной утрен
ней зарядкой.

Не все спортивные 
комплексы, стадионы
Томска готовы принять 
поклонников активного 
отдыха. Перестройка ра 
боты, как того требует 
постановление ЦК КПСС 
«О мерах по улучшению 
использования клубных 
учреждений и спортив
ных сооружений», ведет 
ся медленно. Централь
ный стадион. «Труд» — 
главное спортивное со
оружение Томска — име
ет хорошие возможности 
для организации регу
лярных занятий на сво
их аренах. Ежедневно, с 
6 до 8 часов утра, здесь 
проводится утренняя за
рядка под музыку, для 
подростов с ослаблен
ным' здоровьем созданы 
группы общефизической 
подготовки, трижды в не
делю желающие, могут 
заняться ритмической 
гимнастикой. Начало, бе
зусловно, хорошее. Одна
ко можно было ожидать 
большего.

Все занятия на стадио
не «Труд» бесплатные. 
Общесоюзная практика 
показала, что на мень
шей популярностью поль
зуются созданные при 
стадионах, спорткомплек
сах платные абонемент
ные группы. Посещае
мость таких хозрасчет- 

’"уных групп' даже выше, 
q чем в бесплатных. Это и 

понятно: за чисто сим
волическую плату здесь 
можно получить больше 
возможностей разнообра
зить досуг. Выгодны та
кие группы и для стадио
нов, действующих по 
принципу самоокупаемо
сти.

Ни при одном спортив
ном сооружении Томска 
таких абонементных групп 
пока не,т. Исключение 
составляет спортивно-оз
доровительный комплекс 
«Томь». Этот замечатель
ный центр здоровья при
зван организовать массо
вое физкультурное дви
жение так, чтобы .заня
тия спортом стали для 
каждого человека, потреб
ностью и обязанностью. 
Его бассейны, спортив
ные залы не застанешь

пустующими. Сейчас при 
спорткомплексе «Томь» 
открыт летний пионер
ский лагерь труда и от
дыха, где юные томичи 
наберутся сил и, конеч
но, научатся плавать.

Подростки, особенно 
летом, — своеобразный 
барометр спортивной жи
зни на стадионах и пло
щадках. В отличие от 
взрослых у них неболь
шие запросы: лишь бы 
отнеслись к ним- с душой, 
помогли организовать 
футбольный турнир или- 
легкоатлетические состя
зания, дали спортинвен
тарь. Но во время про
верки работы томских 
стадионов в субботний 
день рейдовая бригада не 
встретила ни1 одного 
мальчишку с мячом или 
на гимнастическом сна
ряде. А что тогда гово
рить о взрослых, о по
жилых людях?

На стадионе универси
тета развернулось обшир
ное строительство спорт- 
сооружений. Но пока его 
арены безлюдны, хотя в 
отсутствие студентов
здесь могли бы занимать
ся жители микрорайона, 
ребятишки. Этот стадион 
должен быть стадионом 
для всех.

Спортсооружения мано
метрового завода, завода 
измерительной аппарату
ры также пустовали. 
Стадионами эти объекты 
назвать трудно: здесь по 
сути только футбольные 
поля — более ухоженные 
на «Манометре» и требу
ющее наведения порядка 
на «Темпе». Футбольные 
матчи проходят на этих 
полях сравнительно ре
гулярно, но, кроме двад
цати - двух игроков, здесь 
никто не сможет зани
маться. К строительству 
даже простейших соору
жений и- снарядов (-про
екты которых, кстати, 
публиковались в област
ной газете) тут и не 
приступали. А бе3 этого 
нельзя рассчитывать на 
то, что на стадион при
дут люди .разных возрас
тов и физических воз
можностей.

Партийным, комсомоль
ским, профсоюзным ко
митетам этих предприя
тий предстоит немало 
сделать, чтобы их спор
тивные объекты стали 
центрами всей физкуль
турно-массовой работы.

Главное, что требуется 
сегодня, — укреплять ма
териальную базу, улуч
шать условия для заня
тий бегом, гимнастикой, 
подвижными играми.
Особенно активно надо 
■включиться в работу кол
лективу Томского Л ПК, 
чей стадион «Восход» в 
плачевном состоянии. Ход
реконструкции сооруже
ний, в«Ь перестройку 
работы по организации 
массового физкультурно
го движения, эффектив
ность использования ста
дионов и площадок газе
та берет под свой конт
роль.

Постановление ЦК
КПСС «О мерах по улуч
шению использования 
клубных учреждений 
спортивных сооружений» 
повышает ответствен
ность руководителей,
первичных партийных 
организаций, профсоюз
ных комитетов за орга
низацию содержательного 
досуга населения, учас
тие в физкультурно-мас
совой работе. Во многих 
коллективах заводов, ву
зов умело развивают 
массовый спорт. Важно, 
чтобы найденные формы 
работы закреплялись, 
творчески развивались, 
обогащались опытом луч
ших коллективов физ
культуры. страны.

Перестройку спортив
ной работы нельзя' от
кладывать под предлогом 
других, более важных 
хозяйственных дел. Ведь 
-развитие массовой физи
ческой культуры и спор
та — важный рычат по- ' 
вынгения, эффективности 
производства,

Ставка интенсивную технологию !

Коллектив агрегата по приготовлению 
витаминной травяной муки, руководи
мый Валентином Федоровичем Кондра
тюком, взял обязательство заготовить 
600 тонн гранулированного концентри
рованного корма. Механизаторы, обслу
живающие этот агрегат, известны в 
колхозе «Первое мая» Первомайского 
Района как передовые рабочие. С пер

вых дней кормоэаготовители трудятся 
з ударном ритме. Изо дня в день они 
увеличивают производство витаминной 
муки. * * *

НА СНИМКЕ: механизаторы В. Ф. 
Кондратюк, Г. П. Скурко, В. И. Попов, 
С. Л. Крупенько.

Фото Е. Лисицына.

С  о п е р е ж е н и е м  

г р а ф и к а
5 июля 1984 года в район

ной сводке по заготовке 
кормов против совхоза «Ок
тябрь» стояла только цифра, 
на скольких гектарах ско
шены травы. Ни сенажа, ни 
сена заготовлено еще не 
было.

Нынче травы уже скоше
ны на 540 гектарах. Это 
почти на 200 гектаров боль
ше, чем в прошлом году. 
Заготовлено 275 тонн сена, 
причем только прогрессив
ными способами: прессовки 
и методом активного венти
лирования. Механизаторы 
из звена К. В. Штырца ко
сят травы и по ночам. На 
скирдовке им хорошо помо
гают горожане.

Также в хозяйстве зало
жено в траншеи 440 тонн 
сенажа.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район

С е н о  

н а  в е ш а л а х
В Новосергеевском отделе

нии совхоза «Малинов
ский» недавно прошел рай
онный семинар, на' котором 
директора совхозов и бри
гадиры кормозаготовитель
ных отрядов воочию убеди
лись, как надо заготавли
вать сено методом активно
го вентилирования.

На фуражной площадке 
близ фермы сооружены 
три ряда вешалов, каждый 
длиною 50 метпов. На них-

то стогометы и укладывают 
траву влажностью до 40 
процентов. Зеленую массу 
равномерно распределяют 
на высоту до одного метра, 
затем переходят на другой 
ряд, потом — на третий. Так 
постепенно наращивают 
скирды. Предварительно 
траву взвешивают на весо
вой. Уже заскирдовано 56 
тонн сена.

С обоих концов вешалов 
установлены -мощные венти
ляторы. Они просушивают 
сено круглосуточно. За их 
работой следят электрики, 
которые трудятся в две сме
ны.

Главное, что дает приме
нение Этой технологии, — 
отличное качество корма. 
Первые лабораторные ана
лизы показывают, что заго
товленное сено только пер
вого класса.

Н. ГОЙМАНОВА.
Кожевни ковский район

П р и с т у п и л и

Т р а в у  

к о с я т  «  Н и в ы »

к м е т к е
Кор'моеатог о в)и т е л ь н а да 

страда в районе разгорается. 
В совхозе имени Свердло-. 
ва отличаются кормозагото- 
вители Рыбало-вского отделе
ния. Механизаторы звена 
Н. М. Разумкова в составе 
Н. И. Бухоазицкого, Н. Л. Ро
маненко, А. В. Максимова и 
С. И. Власова приступили к 
метке сена. В первый день 
они застоговали 15 тонн, на 
следующий — 11 тонн. А
задел для работы и,м создает 
звено косарей П. ГГ. Кокори
на.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

В Зырянском районе в 
ударный месячник по заго
товке кормов развернулось 
социалистическое соревнова
ние между кормозаготови
тельными звеньями и брига
дами -под девизом «Количе
ством — больше, качеством 
— лучше». Его инициатора
ми стали механизаторы кол
хоза имени Жданова.

Недалеко от ферцы пост
роили две установки для 
заготовки сена методом ак
тивного вентилирования. 
Скоро на них будут высить
ся скирды сена. Звено кор- 
мозаготовителей под руко
водством TI. Т. Артемова 
начало косовицу трав на 
сено.

Параллельно с -этим меха
низаторы ведут заготовку 
сенажа. Траву на сенаж они 
косят как «КИРами», так 
и «Нивами», оборудованны
ми ‘ зернобобовыми жатка
ми. После сенокоса эти 
комбайны практически не 
надо будет переоборудовать, 
в таком же виде они будут 
задействованы на раздель
ной уборке озимой ржи.

Отлично работают на ко
совице Николай и Валентин 
Рейсмеры. В производитель
ности они не уступают зве
ньевому. А братья Виктор и 
Анатолий Лебедевы управ
ляются с вывозкой травя
ной массы к сенажным 
траншеям. Заложено уже 
450 тонн сенажа.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

Г ород — селу К А К  О С В О Е М  К Р О В Н О М
В социалистических обязательствах Томского геоф изиче

ского треста есть пункт, определяющ ий программ у геоф и
зиков в оказании ш ефской помощ и совхозу «Чаж ем тов- 
ский». Выполнение намеченного под постоянным контролем  
партийного бю ро и администрации, а спрос в этом плане не 
менее строг, чем за свои кровные дела.

Взят курс на механизиро
ванную заготовку кормов. 
Метод опробован и впол
не себя оправдал. Если не
сколько лет назад на луга 
мы провожали до сотни гео- 
физиков, то прошлым ле
том с тем же объемом ра
бот и в те же сроки спра
вились 20. Совхоз сдал нам 
в аренду тракторы, стогоме
татели, грабли и волокуши. 
А уж техническое состоя
ние их на нашей совести. 
Партийное бюро возложило 
ответственность за своевре
менную и качественную 
подготовку кормозаготови
тельной техники на главно
го механика треста комму
ниста Е. А. Свирщевского. 
а он в свою очередь провел 
рабочее собрание в механи
ческой мастерской. Поряд
ком изношенная техника 
требовала повышенного вни
мания и умелых рук. Ре
монтники с пониманием от
неслись к выполнению по
ставленной задачи. Благода
ря их стараниям и актив
ной помощи механиков 
Б. А. Буторина и В. Г. 'Ва
сильева тракторы и другие

механизмы были вовремя 
готовы к сенокосу.

Партийная организация 
придает большое значение 
обеспечению гласности того, 
как живут и трудятся на
ши кормозаготовители., Это 
и информация в стенной пе
чати, и боевые листки, 
«молнии». А подведение 
итогов работы по окончании 
страды превращается в на
стоящий праздник для тех, 
кто вернулся с лугов. В 
прошлом году, к примеру, 
на такое собрание пришел 
весь коллектив механиче
ских мастерских. Пришли 
члены партийного бюро во 
главе с секретарем М. В. 
Легезой и управляющим 
трестом В. М. Краснополо
вым. секретарь Колпашев- 
ского горкома КПСС Р. Н. 
Палагина и директор совхо
за «Чажемтовский» Н. В. 
Жоржевский. Дружному 
коллективу механизирован
ного отряда, намного пере
крывшему социалистические 
обязательства на метке сена, 
сказали немало теплых 
слов. Вручены почетные 
грамоты и денежные пре

мии треста и совхоза. Та
кое внимание получило со
ответствующий резонанс в 
коллективе. Нынче не было 
проблем с привлечением ра
бочих в механизированный 
отряд. Вершильщиком сто
гов, как и в прошлом году, 
стал комсомолец Владимир 
Иванов в паре с таким же 
старательным А. П. Меще
ряковым. Занял свое место 
на стогомете не уступаю
щий в мастерстве опытным 
механизаторам О. А. Ива
нов, а на подборщике-коп
нителе— Н. А. Кузьминых. 
Во всем можно положиться 
на водителя вахтовой авто- 

• машины С. А. Фомченко. 
«Три необходимости оН с ус
пехом работает на тракторе 
или копнителе.

Постановлением партийно
го бюро возглавить отряд 
поручено коммунисту ра
ботнику механических ма
стерских В. С. Мыскову. 
Это его третья страда на 
лугах. Мы убедились, что 
Владимир Степанович уме
ет сплотить людей, органи
зовать их высокопроизво
дительный труд, создать ат

мосферу трудового соперни
чества. В прошлом году по 
его инициативе шефы выз
вали на соревнование кор- 
м-озаготовителей Тиск-ин-ско- 
го отделения совхоза «Ча- 
жемтодский». От такого со
стязания выиграли оба кол
лектива. Нынче планы та
кие же — организовать дей
ственное социалистическое 
соревнование между звень
ями в отряде, а в процессе 
работы выбрать себе достой
ного соперника из числа 
коллективов колхозных ме
ханизаторов. И добиваться 
гласности трудового сопер
ничества всеми доступными 
средствами.

Нынче наше задание — 
сметать и уложить в стога 
1.000 тонн сена. Устройство 
полевого стана продумано 
так, чтобы при перебазиров
ке не отвлекать людей от 
основного дела на разбор
ку. сборку бытовых поме
щений.

Нынче даже баню сложи
ли на двухосном прицепе и 
сделали ее мобильной.

Поэтому есть реальная 
возможность управиться с 
сеном за 20—25 рабочих 
дней.

Партийное бюро держит 
под контролем и выполне
ние других договорных обя
зательств перед подшефным 
хозяйством. Семь человек 
из нашего коллектива тру
дились на совхозных полях 
во время посевной. Четверо 
из. них опытные механиза

торы. На все лето выделили 
совхозу «Чажемтовский» 
пять автомашин, а когда 
придет время убирать зер
новые. в поле уедут двое 
наших комбайнеров. Подби
раем рабочих в бригаду, ко
торая будет ремонтировать 
скотопомещения в Сугот- 
ском отделении.

Как ни странно, не всег
да мы встречаем взаимопо
нимание и поддержку со 
стороны совхозных руково
дителей: Ведь задачи у нас 
общие — обеспечить скоту 
сытую, теплую зимовку. Но 
шефам совхоз почему-то 
выделяет, как правило, из
ношенную и неисправную 
технику. Вот и трактор «Бе
ларусь», который нынче пе
редан механизированному 
отряду для работы в агрега
те со стогометателем, требу
ет капитального ремонта.
. Трест имеет -свое подсоб
ное хозяйство — свинофер
му. И нынче намерены за
пустить в работу АВМ-0,65 и 
приготовить за сезон 200 
тонн витаминной травяной 
муки. Агрегат в урочище 
Квеш строили и будем экс
плуатировать совместно с 
Колпашевским авиапредпри
ятием. Монтажом и отлад
кой оборудования занимают
ся геофизики. Руководство 
этим участком тоже довере
но коммунисту работнику 
вычислительного центра 
В. А. Морозову. Параллель
но с «монтажом занимаемся 
обустройством полевого

стана; завезли туда пять 
балков, начато строительст
во столовой, склада готовой 
продукции, а следующим 
летом там будут общежи
тие и баня. Единственно, 
что нам нужно, так это по
мощь со стороны РАПО в 
выделении техники для . об
служивания агрегата. Очень 
нужны колесные тракторы и 
тележки для доставки зеле
ной массы. I

Еще один немаловажный . 
вопрос. ОбсуЖдая на бюро 
страдные ■ дела, акцентиро
вали-внимание на том, чтобы 
не оставить без внимания
людей, которые уедут на
долго от дома, от семьи.
Полагаем, что и нынче на
ши кормозаготовители пос
ле работы не будут скучать. 
Они смогут посмотреть ки
но и передачи' по телевизо
ру, послушать радио, почи
тать книги, сыграть в шах
маты, шашки, волейбол.
Связь е коллективом будем 
поддерживать ежедневно по 
рации. Каждую субботу или 
воскресенье для общения с 
кормозаготов-ителями и ока
зания им практической по
мощи на луга будут выез
жать члены партийного бю
ро. Это будут наши «дни 
кормозаготовителя».

Н. КАРАПУЗОВ,
заместитель секретаря 
партийного бюро Том
ского геофизического 

треста.
Колпашевск.ий район.

ХРО Н И К А  Н А СТ УП Л Е Н И Я  НА ПЬЯНСТВО

Письмо в номер Р А Д У Е Т  
ПОЧИН ТОМИЧЕЙ
■Недавно впервые посетил 

ваш город. О том, какие, в 
Томске происходят переме
ны, был уже много наслы
шан от знакомых, побывав
ших здесь в мае и июне, и 
из газет. И все-таки хоте
лось увидеть своими глаза
ми. Скажу прямо: за ясе 
время, проведенное в вашем 
городе, испытал чувство 
глубокого удовлетворения. 
Томичам есть чем гордить
ся. Ярко выраженные сло
ва «Трезвость — норма жиз
ни» стали для большинства 
здесь поистине символом и 
смыслом жизни.

Нашей делегации. - при

ехавшей в Томск из Ново
сибирска и области на на
учно-практическую конфе
ренцию по сельскому хозяй
ству, посчастливилось по
бывать на вечере в Киров
ском районе, посвященном 
Дню советской молодежи.
Комсомольцам района уда
лось не только прекрасно
организовать молодежный 
праздник, но и вовлечь 
большинство молодых томи
чей в интересные мероприя
тия, стать участниками со
бытий, а не зрителями, как 
это часто еще случается.

Признаюсь, были приятно

поражены, Что за весь ве
чер не встретили ни одного 
пьяного или подвыпившего. 
Повсюду видели улыбки, ра
достное ■ настроение. Все, что 
увидели мы в Томске во 
время- командировки, гово
рит о том, что широкая 
программа, намеченная на
шей партией по борьбе с 
пьянством, проводится здесь 
решительно и очень дейст
венно. Думаю, что совсем 
скоро Томск можно будет 
назвать образцовым городом 
трезвости. Для нас, ваших 
соседей-сибиряков, томичи 
являются ярким примером 
для подражания и вызыва
ют не только уважение, но 
и доброе чувство зависти.

Н. ЛУКАШ, 
заместитель председате
ля исполкома Красно- 

зерского поселкового 
Совета Новосибирской 

области.

По следам наших выступлений

«ПОД ХМЕЛЬКОМ НА «МЕТЕОРЕ», «С ВЕДОМА 
Н А Ч А Л Ь Н И К О В » ,  « Н О В Ы Е  Р Е Й Д Ы »

Получены очередны е ответы на критические вы ступления 
газеты  «Красное знам я».

Директор Томсного ф или ала  «Гипротрубопровод» В. В. Дро
га нов сообщил, что ф анты  подтвердились. Н ачальник изы ска
тельской партии Г. М. Гончаренко разреш ил работникам 
партии сам остоятельно вы ехать н месту полевых работ, что 
является наруш ением установленного в ф илиале порядна.

Приказом по ф илиалу  начальнику партии Г. М. Гончарен
ко объявлен выговор, а  допустивш им п ьянку  в командиров
ке О. И. Костяеву, В. М. М уравьеву, В. П. Ж иткову, Б. Н. 
М ангильдину — строгие выговоры. Они будут лиш ены  пре
мий по итогам работы во втором квартале и за год.

Наруш ители будут обсуждены дополнительно после их воз
вращ ения в Томск. * * ф

«Рабочие объединения были край не возмущ ены поступком 
плотника А. А. Савича и водителя В. А. Неупочоева, —говорится в 
ответе генерального директора производственного объедине
ния «Томскводоканал» в ,  Н. Морозно. — А. А. Савич уволен 
по статье за  систематические наруш ения трудовой дисцип
лины. Это реш ение вынес профсою зный комитет совместно 
с партийной организацией. В. А. Неупокоеву объявлен стро
гий выговор, он лиш ен премии за  ию нь, из его заработной 
платы вы чтены  расходы  на поездку в рабочее время за  ви
ном,

На общем собрании объединения и во всех подразделени
ях проведена воспитательная работа по укреплению  трудо
вой дисциплины»,

ч & р гь

первый концерт на ф< 
стивальном маршрут 
в поселке Красный Я 
Кривошеинского район 
дал Томский симфониче 
ский оркестр.

В концерте принимав 
участие группа ленив 
градских. музыкантов 
Народный артист РСФС] 
композитор В. Басне 
представил слушателя: 
солиста Лекконцерт- 
В, Сердюкова, которьи 
исполнил его популярны 
песни — «На безымянно: 
высоте», «С чего начина 
ется Родина». Народна: 
артистка РСФСР, солист 
ка театра им. Киров: 
Е. Гороховская спела ря, 
песен В. Баснера из ки 
нофильмов.
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Партком: 
метод действия РАССЧИТЫВАТЬ

Одна из основных задач, 
поставленных апрельским 
Пленумом ЦК КПСС, — ин
тенсификация производства. 
На ее решение направлена и 
работа нашей партийной ор
ганизации.

Неважно складывались на 
заводе' обстоятельства с са
мого начала Этого года: в
результате плохой работы 
план пяти месяцев по реа
лизации выполнен только 
на 98,4 процента, договор
ные обязательства — на 92,3 
процента. Завод оказался в 
тяжелом финансовом поло
жении. Есть для этого объ
ективные причины., Напри
мер, вывод из плана произ
водства высокорентабельно
го вагонного подшипника. 
Замена его на трудоемкий и 
дешевый подшипник приве
ла к тому, что завод попал 
в число убыточных. Суще
ственно подводили нас и по
ставщики.

Вот почему естественно 
наше стремление сделать 
все возможное, чтобы как 
можно меньше зависеть от 
поставок по кооперации. На 
заводе взят курс на повы
шение ответственности и 
компетентности руководите
лей, укрепление трудовой 
дисциплины, ускорение ав
томатизации производства. 
Долгое время предметом на
шей общей тревоги явля
лась работа шарикового и 
сепараторного цехов. По со
гласованию с парткомом: ту
да направили опытных на
чальников цехов, коммуни

стов В. И. Корчука и В. И. 
Сучкова. И сегодня уже на
метились сдвиги. Удалось 
нам повысить спрос с на
чальников цехов, мастеров, 
бригадиров за состояние 
трудовой и производствен
ной дисциплины. Количест
во прогульщиков сократи
лось на 10 процентов по 
сравнению с этим периодом 
прошлого, года, количество 
попаданий в медвытрезви
тель — на 25 процентов.

Высокие требования предъ
являют к себе трудовые 
коллективы, а прежде всего 
коммунисты и руководители 
накануне очередного съезда 
нашей партии. Сегодня как 
никогда ранее мы не имеем 
права на провал либо кор
ректировку плана. В апреле 
партийный ксшитет утвер
дил мероприятия по безу
словному выполнению пла
на года и преодолению до
пущенного отставания. По- 
настоящему наладили социа
листическое соревнование 
между бригадами, увеличили 
партийную прослойку среди 
бригадиров. И результат не 
замедлил сказаться: в апре
ле и мае завод выполнил 
план по основным показа
телям. В целом успешно за
вершен второй квартал.

Повышение эффективно
сти производства, рост про
изводительности труда не
мыслимы без , широкого вне
дрения достижений науки и 
техники в производство, ав
томатизации и механизации

ручного труда, повышения 
качества продукции. И это 
с особой остротой было под
черкнуто Генеральным се
кретарем ЦК М. С. Горбаче
вым на состоявшемся в ЦК 
КПСС совещании по научно- 
техническому прогрессу. На 
заводе немало сделано в 
этом направлении. На тех
ническое перевооружение 
производства только 'в 1984 
году израсходовано 6,5 млн. 
рублей. Сохраним мы такой 
уровень и в 1985 году. За
стрельщиками в этом деле 
выступают коммунисты
главный инженер Ю. О. 
Гальвас, заместитель главно
го инженера А. С. Кучев- 
ский, начальник токарной 
лаборатории отдела главного 
технолога В. С. Лещев, на
чальник цеха нового стан
костроения Е. Р. Гельман, 
начальник шлифовально- 
сборочного цеха А. А. Ще- 
гинкин. Особое внимание 
уделяем внедрению автома
тических линий на токар
ных и шлифовальных опера
циях (в этом году их уста
новят десять). Вошел в 
строй цех нового станко
строения, что позволило 
вплотную заняться автома
тизацией тяжелых и трудо
емких сборочных операций. 
К примеру, выпуск колец 
тепловозного подшипника на 
автоматической линии дал 
возможность отказаться от 
поставки этих деталей по 
кооперации другими пред
приятиями, повысить каче
ство. сократить на 10 про

Внимание: опыт!

Е щ е  один ша г
по пути прогрессивной организации труда 
сделали хозрасчетные коллективы хим- 
строевского СМУ-7. Совмещены функции 
бригадира и прораба
В докладе, «Коренцой во

прос экономической полити
ки партии» Генеральный се
кретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев счел необходимым 
сказать о больших задачах, 
которые предстоит решить 
работникам капитального 
строительства. Эта отрасль 
по-прежнему отстает. В то 
же время есть все условия 
для того, чтобы строительст
во в современной обстановке 
соответствовало уровню
развитого социалистического 
общества; нужно только це
ленаправленно и толково ра
ботать в этом направлении.

Примеры такой работы у 
нас есть. Под руководством 
Томской областной партий
ной организаций выполнено 
несколько крупных про
грамм по созданию нефте
добывающей и нефтехими
ческой промышленности. 
Развивается и совершенст
вуется опыт возведения объ
ектов агропромышленного 
комплекса близ Томска.

Основа успеха заключает
ся в ориентации на конеч
ный результат. Сконцент
рировав в этом напрзвле,- 
нии усилия не только строи
тельных, но и, проектных, 
научных, промышленных, 
■сельскохозяйственных орга
низаций, мы смогли строго 
в -рамках нормативного сро
ка и без перерасхода средств 
построить Томскую птице
фабрику. Причем’ мощность 
этого сельхозкомплекса на 
промышленной основе пре
высила проектную на 20 
процентов.

Опыт концентрации сил и 
ресурсов позволил химетро- 
евцвм на подгода раньше 
нормативного срока завер
шить сооружение теплично
го комбината, с опережени
ем на десять месяцев ввес
ти бройлерную фабрику. 
Сейчас также досрочно 
вводятся комплексы по про
изводству молока. ,Прич€|М 
на всех этих объектах 
строительство велось только 
в пределах первоначально 
утвержденных сметных ли
митов.

На основе опыта организа
ции производственной дея
тельности с помощью бри
гадного хозрасчета были со
зданы непрерывные техно
логические подрядные по
токи, объединившие всех

участников строительства. 
Пусковые объекты готовили 
укрупненные бригады, каж
дая из которых в среднем 
имела годовой объем работ, 
выполняемый собственны
ми силами, в миллион и 
более рублей: Разумеется,
такая деятельность опирает
ся на четкое долгосрочное 
планирование: рабочий кол
лектив имеет годовой, а то 
и двухлетний план, систему 
взаимосвязывающих под
рядных договоров. Строи
тельство в целом ведется на 
основе сетевых календар
ных графиков, а с обработ
кой всего обилия информа
ции справляется ЭВМ.

-Большое значение мы 
придаем личным качествам 
рабочих руководителей. Все 
наши бригадиры имеют 
высшее или среднее специ
альное образование, все они 
коммунисты либо комсо
мольцы. Это позволяет отно
ситься к командирам хоз
расчетных коллективов с 
полной мерой требователь
ности и ответственности.

Сейчас' сделан следующий 
шаг на пути,укрепления и 
развития подрядных мето

дов. Коммунист Виктор Алек
сандрович Сорочинский, воз
главляющий сквозную хоз
расчетную бригаду на соору
жении Воронинского живот
новодческого комплекса, по
лучил нестандартный для 
строительной отрасли статус 
бригаДира-прораба. Есть все 
основания для такого совме
щения профессий: Сорочин
ский вот уже десять лет 
руководит рабочим коллек
тивом, а в  прошлом году 
без отрыва от производства 
закончил вечернее отделе
ние Томского ияженерно- 

' строительного института и 
получил диплом инженера, 
Заместитель бригадира
Александр Максимов одно
временно выполняет обя
занности мастера; он тоже 
дипломированный инженер- 
строитель.

Что дает такое совмеще
ние профессий? Прежде 
всего —f  устранение лишних 
управленческих уровней. 
Здоровее стал моральный 
климат коллектива. Сокра
тился путь от принятия ре
шений до их исполнения. 
Бригада стала самостоятель
ной производственной еди

ницей, способной на боль
шие, дела. В ее составе сей
час — сорок пять человек. 
Действует положение, опре
деляющее функциональные 
обязанности каждого. Кроме 
рабочих общестроительных 
специальностей, в состав 
коллектива входят четыре 
.механизатора, монтажники, 
столяры,, отделочники...
Бригада способна выполнить 
— и выполняет! — все ра
боты от «нуля» до сдачи под 
ключ. Практически каждый 
владеет смежными профес
сиями, для получения кото
рых многим пришлось по
ступать на вечерние отделе
ния технических училищ.

Все рабочие хозрасчетной 
бригады заинтересованы в 
коленном итоге подряда, ко
торый зависит не только от 
сроков ввода в эксплуата
цию того или иного объек
та, но и от качества работ, 
от экономии в большом и 
малом. Теперь бригада дей
ствительно занимается ана
лизом хозяйственной дея
тельности, ведя учет и под
счет по всем параметрам ра
боты.

Прораб и мастер, входя в 
состав бригады, материаль
но зависят от количества и 
качества ее труда. Отвеча
ют они не только за орга
низацию производства, но и 
за состояние техники безо
пасности, за работу меха
низмов, сохранность матери
альных ценностей, учет и 
контроль. Им нужно обес
печить людей фронтом ра
бот, инструментом1 и мате
риалами, разработать тра
фик деятельности и обеспе
чить его выполнение. Помо
гает В. Сорочинскому и 
А. Максимову то, что, буду
чи монтажниками, они при
обрели хороший опыт и по
этому заранее предвидят 
возможные трудности, знают 
пути их преодоления.

Конечно, 01«и .не одиноки 
в своей работе. Основы вы
сокопроизводительного тру
да закладываются в отделах 
ОМУ-7, обеспечивающих 
подготовку производства. 
Это означает основательное, 
изучение проектной доку
ментации и ее экспертизу, 
составление трафиков дви
жения рабочих звеньев и 
механизмов, а также не
дельно-суточных графиков 
поставок...

За год производительность 
труда в бригаде Сорочинско
го выросла на 35 процентов.

А. ЧБМЕРИС,
начальник СМУ-7 «Хим- 

строя».

Вышли из печати

Монография
археолога

Проблемам происхож
дения и формирования 
так называемой кулай- 
ской культуры посвяще
на монография кандида
та исторических наук 
Л. А. Чиндиной «Древ
няя.  история Среднего 
Приобья в эпоху желе
за», вышедшая недавно в 
издательстве университе
та Автор прослеживает 
этапы развития этой 
древней культуры, харак
теризует особенности ка
ждого из- них. В книге 
дается подробное описа
ние археологических на
ходок, обнаруженных в 
раскопках Кривошеин- 
окого, Степановского,

Сургутского, Нарымского 
и других древних посе
ленческих комплексов 
сибирских аборигенов: 
орудия труда, украше
ния, оружие, керамика...

Освещены и некоторые 
дискуссионные моменты, 
в частности, рассматри
вается проблема истоков 
кулайской культуры, со
поставляются точки зре
ния современных иссле
дователей. Особое внима
ние автор уделяет соци
ально - экономиче с к и м 
проблемам развития ку
лайской культуры в сло
жных экологических ус
ловиях, рассматриваются 
процессы миграции ку- 
лайцев и их причины. 
Археологи, этнографы и 
историки найдут в книге 
новый научный матери
ал.

Н. ЕГОРОВА.

В системе 
«Авто - 

аналитик»
Сибирское отделение 

издательства «Наука» 
выпустило в свет моно
графию « Автоматизация 
а!ваотитич5ес1кю5 вычисле
ний в научных исследо
ваниях» под общей ре
дакцией доктора физико- 
математических наук 
Г. М. Кракова. Авторы 
новой м о н о г р а ф и и  
Е. А. Айрис и Н. Е. 
Яковлев описали систе
му программирования 
«Автоаналитик», пред
назначенную для реше
ния задач аналитическо
го характера на ВСМ-6.

Мюноираф|ия! рассчита
на на широкий круг 
специалистов, работаю
щих с электронно-вы
числительной техникой. 

Л. ВАСИЛЬЕВА.

НА СВОИ СИЛЫ
центов расход металла. В 
итоге цех железнодорожных 
подшипников стабильно вы
полняет план.

Главной задачей в техни
ческом перевооружении за
вода. остается строительство 
на ГПЗ-5 кузнечного и ша
рикового цехов. Ввод этих 
подразделений позволит не 
зависеть от поставок шаров 
по кооперации. Шариковый 
мы строим своими силами и 
планируем уже в этом году 
ввести первую очередь. Ду
маем, что в двенадцатой пя
тилетке удастся приступить 
и к реконструкции кузнеч
ного цеха.

Планомерно развивается 
на предприятии вспомога
тельное производство. К 
концу года войдет в строй 
новый корпус инструмен
тального цеха, где создадим 
участок станков с числовым 
программным управлением. 
В первом квартале 1986 го
да будут введены дополни
тельные площади ремонтно
механического цеха.

Контролирует всю эту ра
боту действующая при парт
коме комиссия. Ранее она 
занималась только качест
вом выпускаемой продук
ции. Сегодня к этому доба
вились вопросы научно-тех
нического прогресса.

Скоро начнется отчетно- 
выборная кампания. Пленум 
ЦК КПСС поставил задачу 
«качественно сформировать 
руководящие партийные ор
ганы, пополнить их свежими 
силами, решить назревшие

кадровые вопросы». Сделать 
это — значит во многом оп
ределить свою дальнейшую 
деятельность. В ходе отче
тов и выборов в нашей пар
тийной организации будет 
создано дополнительно 15 
партгрупп в бригадах, в 88 
бригад направим парторга
низаторов. Стараемся сде
лать так, чтобы в число сек
ретарей были выдвинуты 
самые авторитетные кадро
вые рабочие, женщины, мо
лодежь. Практика показы
вает, что правильная работа 
по созданию резерва секре
тарей цеховых партийных 
организаций обеспечивает 
успех. Подтверждением то
му является работа секрета
рей партийных организаций 
ремонтно-механического це
ха — кавалера ордена Ле
нина строгальщика Б. Ф. 
Кравцова, цеха нового стан
костроения — кавалера ор
дена «Знак Почета» В. Н. 
Шурховецкого, шлифоваль
но-сборочного цеха — кава
лера ордена Трудового Кра
сного Знамени В. П. Мои
сеева.

Третий квартал — труд
ный: . ко всем производст
венным заботам добавляется 
участие в сельскохозяйст
венных работах, в заготовке 
кормов. Это время и летних 
отпусков. Значит, всем нам 
предстоит еще большее на
пряжение сил.

О. КОЗЛОВСКАЯ, 
секретарь парткома Пя
того государственного 
подшипникового завода.

Ч е с т в о в а н и е  
в е т е р а н а  п а р т и и
В обкоме партии состоялось чествование ветера

на партии С. А. Анциферовой. Поздравляя Сера 
фиму Алексеевну с восьмидесятилетием, секретарь 
обкома партии Р. М. Романов сказал, что люди, 
которые с ней работали, помнят ее большевист
скую принципиальность, требовательность. В труд
ные годы войны С. А. Анциферова была парторгом 
ЦК на Томском заводе резиновой обуви, затем се
кретарем райкома КПСС, заведующей отделом об
кома партии. И сейчас Серафима Алексеевна про
должает помогать областной партийной организа
ции в деле воспитания молодежи. В своем выступ
лении С. А. Анциферова сказала, что именно эту 
черту коммуниста — постоянное внимание к моло
дежи — считает главной. Что училась этому у 
большевиков ленинской гвардии Крупской, Луна
чарского, Семашко, Ярославского и будет продол
жать эту работу по мере сил.

Р. М. Романов по поручению бюро обкома пар
тии и исполкома областного Совета вручил С. А. 
Анциферовой почетную грамоту. Юбиляра тёпло 
поздравили партийные, комсомольские работники, 
ветераны партии, с которыми она вместе работала.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

М И Н И С Т Е Р С Т В О  (^ З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я
чН-л- /

Н О В О С Е Л Ь Е  
НА КАШ ТАКЕ

Ш И Н И М  У Ю
Т О М С К О Г О  Г О Р З Д Р А е О Т Д Е Л А

Улучшению лечебной и профилак
тической помощи населению в нашей 
стране уделяется большое внимание. 
Подтверждением этого стало откры
тие на днях в жилмассиве 
Каштак города Томска поликлиники 
№ 10 на 1.700 посещений в день. 
Построенная по наказу избирателей, 
поликлиника оснащена новым сов
ременным оборудованием стоимо
стью около полумиллиона рублей. К 
услугам ее клиентов специалисты- 
медики стоматологического и хирур
гического отделений, кабинета про
тезирования, отделения восстанови
тельного лечения. По своему техни
ческому оснащению это новое лечеб
но - профилактическое учреждение 
среди родственных предприятий об
ластного центра признано лучшим.

В строительстве поликлиники 
участвовал, можно сказать, весь го
род. Как на отделочных работах, так 
и на благоустройстве территории 
трудились рабочие промышленных 
предприятий, студенты, учащиеся 
техникумов, профессионально-техни
ческих училищ, школьники.

Довольны горожане, довольны и 
врачи, медсестры, обслуживающий 
персонал. Работать в таком здании, 
оснащенном современным оборудо
ванием, особенно приятно.

НА СНИМКАХ: здание новой по
ликлиники; группа специалистов-ме- 
диков поликлиники №  10.

Фото Н, Потапова.

Н А Д ЕЖ Н О  И О Б Ъ Е К Т И В Н О
В Ы П О Л Н Е Н И Е  Р Е Ш Е Н И Й  Г О Р С О В Е Т А  К О Н Т Р О Л И Р У Е Т  ЭВМ

Томок, как любой совре
менный город, становится 
все более , сложным организ
мом, управление которым, 
прогнозирование его разви
тия требуют решения про
блем комплексного характе
ра, сочетающих экономиче
ские, организационные, со
циальные и технологиче
ские аспекты. А это сегодня 
возможно лишь при ис
пользовании достижений 
науки и техники, и прежде 
всего — ЭВМ.

В нашей стране работы 
по использованию вычисли
тельной техники в город
ском хозяйстве успешно ве
дутся в Москве, Ленинграде, 
Киеве, Ереване, Омс с̂е, 
Свердловске и других горо
дах, Опыт есть и у нас, в 
Томске. Примером могут 
служить автоматизирован
ные системы управления 
«Водоснабжение», «Тепло
снабжение», «Санитарная 
очистка города», «Паесажио- 
оюий транспорт». Они экс
плуатируются в соответству
ющих подразделениях город
ского хозяйства. Но по
тенциальные возможности 
автоматизированных систем 
реализованы далеко не в 
полной мере. Когда пыта
ешься разобраться, в чем 
дело, оказывается, что один 
руководитель запружен де
лами, среди которых «АСУ 
— не самое, главное», дру
гой поддался влиянию «мо
ды», вложил большие госу
дарственные средства на 
разработку АСУ, так и не, 
выяснив, что ему надо от 
ЭВМ.

Это показало и недавнее со
вещ ание по приемке в экс
плуатацию  автом атизированны х 
систем управления городским 
хозяйством, состоявш ееся в 
горисполкоме. Некоторые ру 
ководители трам вайно-троллей
бусного управления, спецавто- 
хозяйства, объединения
«Томскводонанал», маш ино
счетной станции управления 
ж илищ но-ком мунального хо
зяй ства  даж е не разобрались 
до конца в том, что сделал 
для них разработчик — УНКП 
«Кибернетика» Томского поли
технического института. Отсю- 

• да и непонимание друг друга, 
сомнения в необходимости и 
работоспособности автом атизи
рованны х систем. Пора, нако
нец, этим руководителям по
нять, что системы  АСУ — это 
эф ф ективны й инструм ент уп
равления, если, конечно, ими 
грамотно пользоваться. Но для 
этого необходимо ставить кон
кретны е и актуальны е задачи 
перед разработчикам и, регу
лярно интересоваться ходом 
проектирования, вовремя р е
ш ать организационны е и тех
нологические вопросы встраи
вания автом атизированны х си
стем в работу своих подразде
лений. К сожалению , нынеш 
няя ситуация танова: зачастую

руководитель — это сторон
ний наблю датель, который с 
иронией смотрит на усилия 
разработчика, А тому прихо
дится не только проектиро
вать, но и эксплуатировать
систему, не имея на эти цели 
ни ресурсов, ни времени. Ко
нечно, претензии есть и к 
разработчинам, выдающим
«кабинетные» или наспех вы
полненные реш ения. Но опять 
же, при умелом руководстве 
со стороны заказчи ка , трейо- 
вательном подходе и разработ
чику меньш е поводов было 
бы сетовать на «пустую за 
тею с АСУ».

Наверное, мало сейчас 
найдется в областном цент
ре предприятий, организа- 

. ций и учреждений, в кото
рых не вскрывались бы 
конверты с «напоминани
ем» или «предупреждени
ем» руководителю. ЭВМ по
метила свои машинограммы 
словами «ответ направлять 
в горисполком».

Многие уже привыкли к 
таким документам и хорошо 
представляют себе, как ну
жно поступать. Но все же 
порой ответы адресуются 
неверно, и как следствие — 
повторные запросы на ин
формацию, выданную ЭВМ. 
Поэтому хотелось бы по
дробнее рассказать об ис
пользовании электронно-вы
числительной машины.

Вот уже четвертый год в 
исполкоме городского Сове
та народных депутатов Том- 
ска эксплуатируются авто- 

* матизированные информа
ционные системы «Конт
роль» и «Письмо». Первая 
предназн ачен а для контроля 
и анализа выполнения ре
шений сессий городского 
Совета, решений исполкома 
и наказов избирателей. Ав
томатизированная система 
«Письмо» помогает просле
дить, как выполнены пору
чения исполкома руководи
телями предприятий, орга
низаций и учреждений по 
вопросам, поднятым в пись
мах. Она же. позволяет глу
боко анализировать город
ские проблемы.

Предпосылкой к началу раз
работки и внедрению  этих ав 
томатизированны х систем яви 
лось постановление секрета- 

иата Томского обкома партии, 
опросы соверш енствования 

управления городом были 
рассмотрены  затем на сессии 
городского Совета народных 
депутатов и вошли в реш ение 
«О пятилетнем плане социаль
но-экономического развития 
города Томска на 1981 — 
1985 гг.».

Внедрению предш ествовала 
больш ая исследовательская
работа коллективов ВЦ КП 
облстатуправления, НИИ авто
матики и электром еханики 
при ТИАСУРе, аппарата гор
исполкома. Почему именно 
«Контроль» и «Письмо» стали 
первыми в горисполкоме, это

понятно. Без переработки ог
ромного количества инф орм а
ции при контроле и анализе 
вы полнения реш ений испол
кома не обойтись, В среднем 
ежегодно исполком приним ает 
около восьмисот реш ений, ис
полнителями которых являю тся 
более 400 предприятий, орга
низаций и учреж дений. Или 
взять письменны е обращ ения 
граж дан. Это ж е целый поток 
входящ их и исходящ их бумаг, 
систем атизировать которые 
вручную  очень трудно. Еже
годно к нам приходит от 3,6 
до 4 ты сяч писем, которы е 
требую т учета, проверни и 
принятия мер.

Каждое мероприятие по 
решениям должно быть вы
полнено, на каждое письмо 
надо вовремя дать ответ. 
И здесь наш электронный 
помощник незаменим. Бла
годаря ему налажены ус
тойчивые связи с предприя
тиями города. В нужный 
момент ЭВМ выдаст запрос 
на необходимые сведения и 
не снимет с Контроля реше
ние, либо письмо до тех пор, 
пока не будет получен кон
структивный ответ от ис
полнителей.

Несколько лет назад в 
«Литературной газете» ве
лась рубрика: «Если бы ди
ректором был я». Давайте и 
мы на минуту представим 
себя руководителем завода... 
Желая улучшить работу 
предприятия, мы планируем 
соответствующие мероприя
тия, даем поручения подчи
ненным. Но никакой инфор
мации о том, как они вы
полнены, насколько дейст
венны управленческие ре
шения, не получаем. Есте
ственно, это в конечном 
счете приведет к незнанию 
положения дел, ухудшению 
работы завода. То есть для 
эффективного управления 
нужна информация.

В масштабе целого горо
да решаются тысячи жиз
ненно важных проблем. 
Строительство! и благоуст
ройство, тепло- и водоснаб
жение, торговля, служба 
быта, обеспечение правопо
рядка, работа детских садов, 
Школ, поликлиник, больниц, 
клубов — все, то, что состав
ляет сферу жизнеобеспече
ния населения, не перечис
лишь. Орган управления 
городом должен получать 
точную регулярную инфор
мацию о ходе выполнения 
решений сессий и исполко
ма, наказов избирателей и 
предложений граждан, что
бы знать положение сего
дня и выявлять назревшие 
проблемы.

Пополнить инструм ентарий 
управления и призваны  авто
м атизированны е инф орм ацион

ные системы «Контроль» и 
«Письмо». Работаю т они сле
дующим образом. Каждое ре
ш ение, письмо вводятся в па
м ять ЭВМ. При вводе опре
деляю тся сроки подачи ин
формации исполнителями ре
ш ения или поручения по 
письму. За  5 — 10 дней до кон
ца каждого срока ЭВМ выда
ет «маш инограмму предупре
дительного контроля», то есть 
напоминает, что надо отчи
таться о проделанной работе. 
У исполнителя имеется еще 
некоторое время для выпол
нения работы, если он не ус
пел ее закончить или забыл 
дать ответ. Если человек поло
жил маш инограм му «под сук
но», думая, что ЭВМ «забудет» 
его, то он напрасно теш ит се
бя надеждой, В памяти ЭВМ 
такой нерадивы й . работ
ник сидит крепно. Машина
объективна, у  нее нет нервов, 
но она проявит завидную  на
стойчивость и будет регуляр
но напоминать руководителю  
о том, что он не отчитался 
перёд исполкомом по нон-
иретному вопросу.

Обе автоматизированные 
системы—инструмент, кото
рым пользуются соответст
вующие отделы горисполко
ма. «Контролем» — органи
зационно - инструкторский 
отдел, «Письмом» — прием
ная граждан по личным во
просам. Здесь информация 
готовится для ввода в ЭВМ, 
сюда же должны присы
латься ответы на машино
граммы, На это нужно обра
тить особое внимание, так 
как нередко исполнители 
шлют ответы на ВЦ КП 
облстатуправления. Но ведь 
там лишь техническая база 
систем. Неверный адрес 
приводит к потере ответов. 
Ведь только организацион
но - инструкторский отдел и 
приемная граждан по лич
ным вопросам уполномоче
ны вводить ответы в память 
ЭВМ и снимать с контроля 
поручения. Не пошлет руко
водитель ответы этим отде
лам — напоминания будут 
приходить несколько раз в 
месяц до тех пор, пока не 
придет нужная бумага в 
отдел. Причем формальная 
отписка, где не содержится 
сведений о конкретно вы
полненных ■ мероприятиях, 
четких сроках выполнения 
работ, не вводится в память 
ЭВМ, так как хранить бес
смысленно. Разве только, на 
такие ответы выделить еще 
одну ЭВМ, идержатыих как 
укор совести руководите- 
лям-отписчикам?.. Так что 
те товарищи, которым ис
полком дал поручение, дол
жны хорошо уяснить: из
бежать отчета не удастся и 
лучше все делать вовремя.

Вот еще на что необходи
мо обратить внимание. На

одном листе, с «машино
граммой предупредительно
го контроля», которую вы
дает автоматизированная си
стема «Контроль», исполни
телю дается и форма: «Све
дения о ходе выполнения 
■документа». Именно здесь и 
следует написать, что сде
лано. Но нередко ответы мы 
получаем на фирменном 
бланке предприятия. Это 
вызывает определенные
трудности при вводе инфор
мации в ЭВМ, так как на 
таком бланке не.т шифров, 
необходимых для машин
ной обработки документа. 
Поэтому просим, присылать 
ответы для системы «Кон
троль» только на форме, 
выданной ЭВМ, Эта форма 
выдается на. данный срок 
исполнения один раз. Если 
ответ не получен, то ЭВМ 
формирует «напоминание о 
документах, сроки исполне
ния которых истекли». Тут 
уж не предусмотрено места 
для ответа о проделанной 
работе: машина, видно, на
деется на аккуратность...

Несколько иная техноло
гия работы автоматизиро
ванной информационной 
системы «Письмо». Здесь не 
выдается форма для отве
та, поэтому информацию 
для этой системы необхо
димо присылать на фирмен
ном бланке предприятия и к 
нему прикладывать «маши
нограмму предупредитель
ного контроля». При непо
лучении своевременного
ответа ЭВМ выдает испол
нителю через каждые б дней 
Предупреждение о том, что 
он не отчитался перед ис
полкомом.

Ита к , электронно -в ычи с -
лительные машины, внедре
ние которых потребовало 
больших усилий и ученых,, 
и работников горисполкома, 
сегодня дают отдачу. И очень 
хочется надеяться', что так 
же будут работать все, от 
кого зависит выполнение 
решений горсовета, наказов 
избирателей, поручений по 
письмам. Во всяком случае, 
мы считаем, что товарищи 
не заставят ЭВМ бесконеч
но дублировать напомина
ния. Ведь и машину стоит 
уважать. А главное, конеч
но, в том, что четкое и пол
ное выполнение исполните
лями своих обязанностей в 
конечном счете приведет к 
улучшению жизни горожан.

В. КИРИЕНКО,
заведующий отделом 

АСУ горисполкома.
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Они начинали 
в Томске Н А Ч А Л Ь Н И К  Ш А Х Т Ы

Поезд мчал его на восток. 
Выпускника Томского по
литехнического и»ст(итута 
Владимира Малючкова где- 
то там, в тумане моря, на 
краю земли, ждал остров 
Сахалин. Ему было уже за 
тридцать, но приходилось 
начинать новую! жизнь. 
Позади годы учебы в са
мом крупном техническом 
вузе Сибири, работа секре
тарем Вокзального райкома 
комсомола, куда его, моло
дого коммуниста, направил 
Томский горком ВЛКСМ.

Стоя у окна, Владимир 
Ма лючков вспоминал да^ 
лекий 1932 год, когда к ним 
в Калужскую область при
ехал ' «вербовщик» из Си
бири, чтобы набрать более 
или менее подготовленных 
ребят в вуз. Молодой рес
публике .нужны были свои 
инженеры. Владимир к то
му времени окончил сель
скую семилетку и реме
сленную школу, давшую 
ему профессию машиниста 
локомобилей. Тогда они 
крутили динамо или моло
тилку. Смышленого па
ренька на заводе направи
ли бригадиром ударной 
комсомольской хозрасчет
ной. бригады, приняли в 
комсомол, а затем и в пар
тию.

В январе приехали в 
Томск. И хотя по знаниям 
Владимира рекомендовали 
в основную группу, он по
шел в нулевую, чтобы, 
лучше подготовиться к уче
бе. От корки до корки пе
ререшав все задачи в учеб
никах, поступил в инсти
тут. Учился отлично. Уча
ствовал в «леткой кавале
рии» — боролся с обвесами, 
обмерами в студенческой 
столовой, которая в те не
легкие годы сильно выру
чала несытый молодой на
род. Окончив учебу, полу
чил диплом горного инже
нера.

Шахту звали «Мадвеж!-

ка». В память о том. как, 
выбивая шурф при добы,- 
че угля, угодили в берло
гу, Работал Владимир 
Алексеевич механиком
участка, затем главным ме
хаником. С' декабря 1941 
года и до конца войны был 
начальником шахты «Ок
тябрьская».

— Жили и трудились по 
законам военного времени.
— вспоминает те годы за
служенный шахтер РСФСР, 
ветеран партии и труда, 
гйзрсональный пенсионер 
Владимир Алексеевич Ма- 
лючков. Мы сидим с ним 
в его московской квартире.
— Работали не покладая 
рук, бесперебойно снабжая 
тихоокеанский военный и 
торговый флот высококаче
ственным углем.

На шахтах было много 
женщин, которые замени
ли ушедших на фронт муж
чин. В бураны и снежные 
заносы шли они в забои, 
ослабевшие от скудного пи
тания. Ели мы тогда почти 
одну морскую капусту. А . 
работать приходилось по 
10—11 часов. Часто в забой 
опускались и инжеНерна- 
техчические работники — 
наш главный инженер Е. Н. 
Рожтенко, в последующем 
заместитель министра
угольной промышленности 
СССР, парторг ЦК ВКП(5) 
В. Д. Сорокин, главный ме
ханик В. И. Беседин, глав
ный маркшейдер Н. Г. Ку
динова. начальники участ
ков и я.

Не хватало оборудования, 
запасных частей. Влади
мир Алексеевич вспомина
ет, как вместо чугунных 
подшипников для вагончи
ков на вывозке угля из 
щ'ахт^ы применяли! дере
вянные, а для их смазки 
использовали деготь.

Однажды зимой сорок 
третьего года, когда Татар
ский пролив был скован 
льдом, на рейде мыса Ро

гатого, где находился наш 
поселок Октябрьский, поя
вился военный корабле». 
Путь ему прокладывал ле
докол. Находившийся на 
борту корабля начальник 
тыла Советского Дальнего 
Востока контр-адмирал В. П. 
БурхЗанов попросил сроч
но загрузить корабль углем 
для Тихоокеанского "флота.

Обычно до ледохода по
грузка угля на корабли не 
производилась. Требовалось 
очистить от снега пять ки
лометров железнодорожно
го пути. Рабочие шахты 
очистили лин и к!, Потом 
спустили на воду плавсред
ства и смонтировали тран
спортеры. На погрузку вы
шли все жители поселка. В 
течение нескольких дней 
уголь погрузили на ко
рабль .

Позже контр-адмирал
Бурханов рассказал, что во 
Владивостоке их судно 
встречали с музыкой и 
знаменами — так нужен 
был ценный груз.

Ему, начальнику шахты, 
тогда поручили возглавить 
истребительный батальон 
для борьбы со шпионами и 
диверсантами. Бойцами ба
тальона стали те же шах
теры. После работы они с 
оружием в руках охраняли 
производственны^ объекты 
Цатрущираваци, вФполцяли 
оперативные задания. о  
том, как работал сам ко- 
м!андир . отряда, говорй'Г 
грамота. выданная ему 
Управлением НКВД по Ха
баровскому краю, и имен
ные часы.

Далеко был Сахалин от 
фронтовой полосы, но шах
теры жили одним стремле
нием -с воинами Советской 
Армии, со всем советским 
народом — к победе. Они 
отправляли ' на фронт теп
лую одежду, сдавали в Фонд 
обороны облигации Госу
дарственных займов и свои

сбережения. По примеру 
известного п а т р и о т а
Ф е р а п о н т а  Головатого 
шахтеры в один день со
брали 100 тысяч рублей и 
направили Верховному
Главнокомандующему- те
леграмму с просьбой по
строить на эти деньги танк 
«Октябрьский шахтер на 
Сахалине».

Владимир Алексеевич
прервал рассказ, вышел в 
соседнюю комнату и при 
нес небольшой лист бумаги, 
на котором была напечата
на ответная телеграмма: «На
чальнику шахты «Октябрь
ская» МалючковУ, пар
торгу ЦК ВКП(б) Сорокину. 
Прошу передать рабочим. 
работницам, инженерно I- 
техническому составу и 
служащим шахты мой
братский привет и благо
дарность Красной Армии

Желание коллектива будет 
исполнено».

После войны В. А. Малюч- 
ков со своей большой семь
ей, в которой росло трое 
детей, уехал на материк.

- Возглавлял шахту «Комсо
молец» в Ленинске-Куэнец- 
ком, учился в Академии 
угольной 1лр-омьш1леннО|Сти 
СССР, работал главным ин
женером треста «Белов- 
уголь», управляющим тре
стом «Кемеровуголь». Воз
главлял отдел угольной 
промышленности в Ростов- 
юком совнархозе. А с 1964 
по 1982 год по решению ЦК 
КПСС он работал в Сове
те Экономической Взаи
мопомощи советником от
дела угольной промыш
ленности Секретариата СЭВ. 
Его знают шахтеры Поль
ской, Венгерской Народных 
Республик, ЧССР. Он на
гражден знаками «За от

личную -работу» минис
терств стран СЭВ. На лац
кане его парадного -костю
ма два ордена «Знак Поче
та», медали, знаки «Шах
терской славы».

В. А. Мал-ючков — пред
седатель землячества Том
ских политехников, кото
рых -в -столице больше ста 
человек. Раз в два года со
бираются они вместе, что
бы вспомнить годы учебы, 
обменяться новостями.
Приезжают сюда предста
вители администрации, об
щественных организаций 
института. И это — самая 
радостная встреча с сегод
няшним днем .родного вуза, 
открывшего перед ними до
рогу в большую жизнь.

Р. ГОРОДНЕВА.
НА СНИМКЕ: В. А. Ма

лючков (в центре) с заве
дующим отделом угольной 
промышленности ПНР
3. Илькувым и сотрудни
ком Министерства угольной 
промышленности СССР
А. Г. Каменевым во время 
международного совещания 
по угольной промышленно
сти.

---------------------------------------------------------------------  Спрашивайте — отвечаем

НАГРАДЫ РОДИНЫ
^прейскурант» на государет

СВЯЩЕННЫ
Стучатся
в двери  
института

Подготовку к новому 
набору студентов в 
ТИАСУРе вели весь 
учебный год. Было полу
чено более двух тысяч 
запросов с Дальнего Во
стока, из Средней Азии, 
из сибирских -городов и 
поселков. Преподаватели 
и сотрудники около 300 
раз выступали с лекция
ми об институте в 76 го
родах страны. Дважды 
прошел «день открытых 
-дверей», привлекший 
около 250 десятиклассни
ков. Перед школьниками 
выступили ведущие ра
ботники института. Юно
ши и девушки ознакоми
лись с научно-исследова
тельскими лабораториями, 
посетили музей институ
та. В школах и на ка
федрах работало 6 круж
ков, которыми руководи
ли преподаватели и со
трудники вуза. На подго
товительных курсах в 
Томске и 17 городах 
Средней Азии обучалось 
около 1.200 слушателей.

В этом году набор на 
дневное о т д е л е н и е  
ТИАСУРа составляет 875 
человек, на заочное — 
150, на вечернее — 125. 
На 3 июля уже поступило 
более 300 заявлений.

С. МОРГУНОВА.

«Лебединое

озеро» — 

в Стрежевом
Специально для куль

турного обслуживания 
н е ф т я н и к о в  в Стре- 
жевой приехал новый 
для томичей балет
ный коллектив — новго
родский ансамбль «-Клас
сический балет». Эта 
стабильная балетная
труппа пропагандирует 
балетную классику на 
тех сценах, где в силу 
сложившихся условий не 
выступают крупные те
атральные коллективы. 
В Ст-реж-евом уже прош
ли первые спектакли на 
сцене Дома культуры 
«Нефтяник». Северяне 
увидели балеты П. И. 
Чайковского «Лебединое 
озеро» и Б. В. Асафьева 
«Бахчисарайский фон
тан».

Оба спектакля, постав
ленные художественным 
руководителем коллекти
ва В, В. Тимофеевым, 
имели у стрежевчан боль
шой успех.

М. МИРОВ.

— Слышал, что издан 
Указ «Об ответственности за 
незаконные действия по от
ношению к государственным 
наградам СССР». Расскажи
те о нем .подробнее.

В. КРЮКОВ.
г. Томск.
— Да, Президиум Верхов

ного Совета СССР 5 марта 
1-985 года издал такой Ука-з. 
На -некоторые вопросы, свя
занные с новым законода
тельным. актом, отвечает-ми
нистр юстиции СССР, Герой 
Советского Союза Б. В. 
Кравцов.

— Торжественно отмечен 
всенародный праздник По
беды. Естественно» сейчас и 
говорят, и пишут, и вспоми
нают о славных ратных и 
трудовых подвигах совет
ских людей.

Но жизнь -есть жизнь. 
ней, увы, есть и теневые' 
стороны. Нет-нет да и встре
чаются факты, когда кто-то 
самочинно надевает чужой 
орден или медаль, [иногда 
и продает и покупает госу
дарственные награды. Дей
ствительно ли распростране
ны такие факты, что по
требовался специальный, за
конодательный акт?

—)Не скажу, что подобные 
факты единичны. Однако 
их нельзя назвать и ма-с-со- 
выми.. Дело тут, конечно же, 
не в количественной сторо
не. И единичные позорные 
поступки, как вы понимаете, 
мо-гут скомпрометировать 
доброе, святое дело. Не слу
чайно многие граждане -пи
шут в разные инстанции о 
таких случаях с возмуще
нием. И в милицию, 'проку
ратуру не т'ак уж редко 
по-сту-пают сведения о лицах, 
ради бахвальства носящих 
чужие боевые награды, о 
молодых людях, продающих 
ордена и медали своих умер
ших отцов и дедов. В одной 
из наших центральных га
зет даже приводился слу
чай, когда было расклеено 
объявление: «Куплю для
коллекции ордена, медали 
и... старые монеты». Был 
установлен по телефону

Служба в силах оказы
вать все виды наркологиче
ской помощи населению в 
стационарах и без отрыва 
от производства. В 1983 году 
открыт Сибирский филиал 
Всесоюзного научного цент
ра психического здоровья 
АМН СССР с отделением 
клинической и социальной 
наркологии. Отделение ор
ганизовано на базе Томско-

ве-вные награды.
Конечно, факты незакон

ного ношения орденов, ме
далей, превращения их в 
предмет купли-продажи
-нельзя расценивать иначе, 
как надругательство над 
святыми вещами. И тут од
ного морального осуждения 
-мало. Статья 43 Общего по 
ложения об орденах, меда
лях и почетных званиях 
ССОР, утвержденного Ука
зом Президиума Верховного 
Сс-вета СССР от 3 июля 
1979 г., предусматривает, что 
незаконные действия по от
ношению к наградам вле
кут установленную законо
дательством ответственность. 
Но некоторые из приведен
ных деяний практически ос
тавались безнаказанными. 
поскольку отсутствовали со
ответствующие правовые 
нормы. .

— Какие же .меры будут 
применяться (К лицам, со
вершившим такого рода 
действия?,

— Указом установлена ад
министративная ответствен
ность — предупреждение 
или штраф в размере до ста 
рублей за ношение ордена, 
медали, нагрудного знака к 
почетному званию СССР или 
орденских лент и лент ме
далей на планках лицом, не 
имеющи-м на т-о права, а 
равно за -незаконное хране
ние государственных на
град. Изъятые у правонару
шителя знаки подлежат 
возврату их законному вла
дельцу, а если он неизве
стен, направляются в Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР.

— -Может ли лицо, удосто
енное государственной на
грады и довершившее ка
кой-либо серьезный просту
пок, быть лишено этой на
грады?

— На основании статьи 40 
Общего положения об орде
нах, медалях и почетных 
званиях СССР лицо, совер
шившее прсступок, пороча
щий его как награжденного, 
может быть лишено государ
ственной награды Президиу-

го манометрового завода. 
Здесь создан противоалко
гольный комплекс практи
ческого и научного подраз
делений. Н-аучные разработ
ки отделения клинической 
и социальной наркологии 
сразу же апробируются в 
практике.

Было бы неправильно ду
мать, что все идет хорошо 
и гЗтадко. -Ведь и -районный

мом Верховного Совета 
СССР по представлению ор
гана, обладающего правом 
внесения представлений о 
награждении.

— Вы, Борис Васильевич, 
коснулись административной 
ответственности. А за ка
кие Действия предусматри
ваются меры уголовной от
ветственности?

— Указ предусматривает - 
наказание в виде исправи
тельных работ на срок до 
одного года или штрафа до 
двухсот рублей за покупку, 
продажу, обмен или иную 
возмездную передачу орде
на, медали, нагрудного зна
ка к почетному званию 
СССР. Те же действия, со
вершенные повторно, а рав
но подделка либо умышлен
ное уничтожение указанных 
наград ш и  иное надруга
тельство над ними наказан 
ваю-тся лишением свободы 
на с-рок до трех дет или ис- 
пра-вительными работами на 
срок от одного года до двух 
лет либо штраф'01м до трех
сот рублей.

— Сейчас [некоторые лю
бители собирают коллекции. 
И. самые разные. В том чи
сле и коллекции наград. До
пускается ли законодатель
ством такое коллекциониро
вание?

— Награды, как сим!волы 
Советского государства, оли
цетворяют самоотверженный 
труд, героические подвиги 
советских людей цри защи
те социаиистическо-го Оте
чества и иные за-слуги перед 
Родиной, v Поэтому их кол
лекционирование запреще
но. Оно не только амораль
но. .но и влечет за собой ад
министративную или уголов
ную ответственность. Об 
этом я уже говорил. Хочу 
подчеркнуть, что ордена, 
медали, нагрудные знаки к 
почетным. званиям СССР 
умерших и посмертно на
гражденных оставляются 
или передаются семьям на
гражденных для • хранения 
как память. А при отсутст
вии наследников награды 
возвращаются в Президиум 
Верховного Совета СССР.

центр профилактики возник 
вследствие трудностей и не
доработок в борьбе с пьян
ством и алкоголизмом. Один 
врач и три-четыре фельд
шера-нарколога на целый 
район вряд ли . добьются 
большого эффекта без ак
тивного участия админист
ративных и . общественных 

«формирований в преодоле
нии пьянства. Тем более 
что многие фельдшерские 
наркологические пункты, 
открытые на крупных про
мышленных предприятиях, 
стали для -многих руководи
телей своеобразным «буфе
ром». Решили, что теперь 
пункт будет бороться со 
злам. Так получилось на 
заводах подшипниковом, ре
зиновой обуви, режущих 
инструментов, на кондитер
ской фабрике, где прогулы, 
пьянство на -рабочих местах

Кроме того, с согласия на
следников награды могут 
быть переданы музеям для 
экспонирования и хранения. 

- Все это предусмотрено ста
тьей 37 Обшего положения 
о наградах.

— В печати рассказыва
лось о процессе, где рас
сматривалось тягчайшее пре
ступление (— убийство. А 
предшествовало этому хи
щение наград у ветеранов. 
Их сбывали |«дельцам» т.- 
коллекционерам. То есть на
живались на этом. Что же, 
они будут отвечать по по
следнему Указу?
* — Указ от 5 марта 1985 
года не решает вопрос об от
ветственности за хищения 
наград. В зависимости от 
конкретных обстоятельств- за 
эти преступления наступает 
ответственность по соответ
ствующим статьям . уголов
ных кодексов союзных рес
публик.

—■ Борис Васильевич, да
вайте чуть расширим рам
ки разговора. Участникам 
войны предоставлен ряд 
льгот, связанных с медицин
ским, бытовым, торговым 
обслуживанием. Но [многие 
ветераны на виду, допустим, 
очереди стесняются восполь
зоваться своим правом, до
ставать из -цармана удосто
верение ,и т. д. А когда все 
же пытаются это сделать, то 
нарываются порою на ос

корбления. Понимаю, что 
правоохранительные органы 
сталкиваются с крайними 
проявлениями неуважения к 
ветеранам. Иногда дело до
ходит и до суда. Не освети
те ли эту сторону вопроса? 
Ведь очень важно, чтобы все 
знали, как (наказан тот, кто 
оскорбил заслуженного че
ловека.

— Вопрос действительно 
выходит за пределы темы.

О тех льготах, которыми 
пользуются ветераны в сфе
ре обслуживания, должно 
быть известно всем. В поли
клиниках, магазинах, пред
приятиях бытового обслу
живания и т. -Д._ об этом пре
дупреждают ооъявщния.Но

не снижаются, попадание в 
медвытрезвитель прежнее.

В районах области также 
необходимо отладить систе
му, чтобы в ней заняли свое 
место нарколог и сотрудни
ки милиции, работник при
лавка и общественные орга
низации. Такая координат 
ция действий — задача рай
онных комиссий по борьбе с 
пьянством. Но не везде они 
справляются с этим. Не на
лажена комплексная работа 
в Кожевниковском, Асинов- 
ском, Парабельском, Том
ском, Молчановоком, Карга- 
сокском и других районах.

О координации работы, 
как известно, говорится в 
постановлениях, направлен
ных против* пьянства и ал
коголизма. У нас в области 
есть опыт концентрации 
усилий в межведомственном

вы правы в то-м, что иногда 
эти льготы игнорируются. 
Бывают, хотя и редко, слу-' 
чаи, когда заслуженные лю
ди не только не мо-гут вос
пользоваться своими льгота
ми, но и подвергаются ос
корблениям как со стороны 
отдельных граждан, так и со 
стороны работников сферы 
обслуживания.

Что можно сказать по это
му поводу? Конечно, приме
няются меры дисциплинар 
наго и материального воз
действия к работникам сфе
ры торговли, -общественно
го питания, бытового, ком
мунального, медицинского, 
транспортного или иного об 
служивания за халатное от
ношение к нуждам участ
ников войны, инвалидов 
войны и труда. Большую ра
боту по контролю за соблю
дением законодательства о 
льготах для ветеранов про 
водят местные органы вла
сти и правоохранительные 
органы.

Нелишне, очевидно, на
помнить, .что такие дейст
вия, как оскорбления, то 
есть умышленное унижение 
чести и достоинства лично
сти, выраженное в непри 
личной форме, нецензурная 
б.раяь, оскорбительное при
ставание к гражданам, и 
другие подобные поступки 
могут влечь за собой, в за
висимости от обстоятельств, 
не только административ
ную, но и уголовную ответ
ственность со всеми вытека 
ющими отсюда последствия
ми. -Причем, в тех случаях, 
когда оскорблениям подвер
гается ветеран, вина, есте
ственно, отягчается. Это 
учитывают и администра
тивные органы, и суд. Но 
все же -уголовные наказания 
здесь редки, как редки и 
грубые случаи оскорбления 
ветерано-в.- Что же касается 
неуважительного к ним от 
ношения, то сами граждане 
в силах пресечь такое. Это 
их гражданский долг.

(Беседа перепечатана
из газеты «Известия»).

научно - практическом объ
единении наркологов. Одна
ко даже больные алкоголиз
мом не вечно находятся в 
нашем ведении. Они закан
чивают лечение, выбывают 
из ЛТП, возвращаются на 
предприятия, в семьи. А 
там порой создается такая 
обстановка, - что многие 
прошедшие лечение вскоре ч 
возвращаются к  нам с ре
цидивами. *

Партия ст-авит задачу на
ступательной противоалко
гольной пропаганды, пропа
ганды здорового образа 
жизни, и мы понимаем, что 
это не только служебная 
обязанность :врачей-нарко- 
логов, но и врачей всех спе
циальностей, всей медицин
ской - общественности.

Ю. ЛРЯДУХИН, 
руководитель отделения 
клинической и социаль
ной ■ наркологии СФ 
ВНЦПЗ АМН СССР, 
кандидат медицинских 

наук.
С. ЛЕДНЕВ, 

и. о. главного врача об
ластного наркологическо

го диспансера.

Трезвость —  норма жизни ------------------- ------------

С о в м е с т н ым и  усилиями
В работе по ликвидации пьянства и алкоголизма при

нимают активное участие ученые и практические врачи- 
специалисты. Уже много лет сотрудники кафедры пси
хиатрии мединститута, драчи психиатрической больницы 
и областного наркологического диспансера проводят на
учные исследования по распространенности пьянства и 
алкоголизма и факторам, способствующим этому. Скла
дывается структура наркологической помощи населению, 
приближенная к производству. 'Это фельдшерские нарко
логические пункты и стационары на крупных предприя
тиях, кабинеты во всех районах, межрайонный стацио
нар в г. Колпашеве при Тогурском лесопромышленном 
комбинате.

е ж д у н а р о д н а я
ш  ш ш ш ш ш м т яаяш к 

и н ф о р м а ц и я

епортеры ТАСС сообщают

О ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА
На страницах мировой печати обсуждаются ито

ги июльского Пленума ЦК -КПСС и третьей сессии 
Верховного Совета СССР одиннадцатого созыва. В 
своих комментариях многие -газеты подчеркивают, 
что решения Пленума и сессии продолжают и раз
вивают политический курс КПСС на ускорение со
циально - экономического развития на основе на
учно-технического прогресса, совершенствование 
социалистической демократии, упрочение дисцип
лины, организованности, порядка, на активизацию 
творчества масс в реализации поставленных пар
тией созидательных задач. -Важные решения, при
нятые в Москве, подчеркивает, в частности, ин
дийская «Телеграф», прямо связаны с курсом Ком
мунистической партии Советского Союза на реше
ние стоящих перед СССР важнейших задач. Эти 
решения предполагают дальнейшее укрепление ру
ководящей роли партии в советском обществе, тре
буют повышения интенсивности работы партии и 
всех трудящихся.

Пресса Франции, газеты других стран выделя
ют сообщение о предстоящем официальном визите 
во Францию Генерального секретаря ЦК КПСС, 
члена Президиума -Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачева. *

Большое значение придают зарубежные средства 
массовой информации предстоящей в ноябре в Же
неве встрече Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева и президента США Р. Рейгана, 
Сообщение о советско-американской встрече на 
высшем уровне — это добрая весть, пишет поль
ская «Трибуна люду», подчеркивая, что Советский 
Союз на протяжении многих лет предпринимает 
большие усилия, направленные на улучшение со
ветско-американских отношений. В современном 
мире, пишет газета' СССР и США — это государ
ства, располагающие самым крупным экономиче
ским и военным потенциалом. Они связаны союза
ми с другими странами. По этим причинам отно
шения между СССР и США оказывают решающее 
влияние на характер и направление развития меж
дународной обстановки во всем мире. Не удиви
тельно, что предстоящая встреча в Женеве рожда
ет новые надежды. Мы приветствуем договорен
ность о советско-американской встрече на высшем 
уровне, пишет в редакционной статье японская 
«Иомиури», выражающая надежду на то, что на 
встрече будут найдены пути к возрождению курса 
на разрядку международной напряженности.

В центре внимания югославской печати — офи
циальный дружественный визит в Советский Со
юз Председателя Союзного исполнительного веча 
СФРЮ Милки -Планинц. Визит главы югославского 
правительства в СССР, подчеркивается, в частно
сти, в комментарии, опубликованном в газете 
«Виесяик», является отражением успешного все
стороннего сотрудничества между двумя государст
вами.

'«Спокойно и уверенно идем вперед, к новым до
стижениям» — под таким заголовком кубинская 
«Гранма» публикует статью, посвященную подго
товке к празднованию 32-й годовщины штурма ка
зармы Монкада.

О Д О Б РЕН Ы  И ТО ГИ
С Е С С И И  С Э В

БЕРЛИН. Политбюро ЦК СЕПГ и Совет Минист
ров ГДР на своем заседании рассмотрели и одобри
ли итоги 40-го заседания сессии СЭВ в Варшаве. В 
совместном постановлении подчеркивается, что при
нятые на сессии документы являются важным ша
гом в деле осуществления решений, -принятых на 
экономическом.. совещании стран — членов СЭВ на 
высшем уровне в Москве.

В документе отмечается, что после подписания 
долгосрочных программ развития сотрудничества в 
области науки, техники и производства на период 
до 2000 года с СССР и другими странами — члена
ми СЭВ сделаны важные шаги к согласованию эко
номической политики стран СЭВ, углублению со
циалистической экономической интеграции.

На заседании дана положительная оценка рабо
те по координации народнохозяйственных планов 
братских стран на 1986—1990 годы, что полностью 
соответствует стремлению стран — членов СЭВ и 
впредь, на основе динамичного развития произво
дительных сил, повышать материальный и куль
турный уровень жизни народа. -В совместном по
становлении подчеркивается, что в ГДР уделяют 
особое внимание ускорению развития науки и тех
ники для разработки технологически приемлемых 
решений, направленных на повышение эффектив
ности экономики стран — членов СЭВ.

Политбюро ЦК СЕОГ и Совет Министров ГДР 
выразили уверенность, что решения 40-го заседа
ния сессии СЭВ станут новым вкладом в углубле
ние -всесторсннего сотрудничества братских госу
дарств в целях укрепления социалистического со
дружества.

Х И Щ Н И Ч Е  С К А Я 
П О Л И Т И К А  С Ш А
-НЬЮ-ЙОРК. «За последние 50 лет Латинская 

Америка- переживает самый острый, глубокий и 
продолжительный кризис, который имеет серьез
нейшие _ социально - экономические последствия». 
Так определил современное положение в странах 
этого континента, сложившееся в результате без
раздельного хозяйничанья во многих из них аме
риканских монополий, Экономический и Социаль
ный совет ООН (ЭКОСОС). В опубликованном им 
обзоре экономического и социального положения в 
регионе за 1984 год отмечается, что вследствие кри
зиса увеличивается дефицит платежного баланса 
латиноамериканских стран. Государства континен
та в попытке оправиться с долгами выделяют на 
их погашение все большую долю стоимости своего 
экспорта, сворачивают насущные программы соци
ально - -экономического развития, в результате че
го растет безработица, снижается реальная заработ
ная плата трудящихся, ухудшается положение в 
области здравоохранения, обеспечения населения 
жильем и продовольствием.

В 10 из 19 стран, положение которых анализи
руется в обзоре, объем валового внутреннего про
дукта (ВВП) в расчете на душу населения в прош
лом году вновь сократился. В среднем же он был 
почти на 9 проц. ниже уровня 1980 -год-а. -В таких 
наиболее закабаленных американским "капиталом 
странах, как Чили, Гватемала и.Гондурас, за пери
од с 1981 по 1984 г. ВВП упал соответственно на 
10,5, 15,4, 11,3 проц. Эти же страны побили рекор
ды по темпам роста безработицы, а печальное пер
венство в этой области принадлежит на континенте 
Чили, где армия «лишних людей» выросла в ми
нувшем году на 18,5 проц. Рекордного уровня до
стигла инфляция. В прошлом году рост цен на 
потребительские товары составил 163 проц.!

Американские банки оцутали страны к югу от 
Рио-Гранде кабальными долгами. Общая внешняя 
задолженность Латинской Америки на конец 1984 
года исчислялась в 360 млрд, долларов, а выплаты 
в виде прибылей и -процентов возросли до 37,4 млрд, 
долларов, поглотив 33,1 проц. поступлений от экс
порта.
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Репортаж

ТЮ З И 26 И М Е Н И Н Н И КО В
Был солнечный и теплый 

день. На небольшой поляне, 
окруженной соснами, раз
вернулась... сказка. Волшеб
ные персонажи то и де
ло появлялись среди деревь
ев. Здесь были и кикиморы, 
и леший, и Говоря
щий Пень, который, по слу
хам. раньше был человеком, 
И многие другие удивитель
ные .герои.

Как вы, наверное, уже по
няли, речь идет о театраль
ном спектакле. Томский те
атр юного зрителя привез в 
пионерский лагерь «Костер» 
пьесу-сказку Б. Метальнико- 
ва «Аючутка».

— При постановке выезд
ных спектаклей нам прихо
дится решать немало проб
лем, Перемещение тяжелых 
декораций, неподготовлен
ные площадки, отсутствие 
электроэнергии для акусти
ческой аппаратуры —- все 
это непросто, — рассказыва
ет режиссер спектакля Олег

Хейфец, поставивший на 
томской сцене наряду с 
другими спектаклями и 
«Анчутку». — Мы уже дав
но вывозим «Аленький цве
точек» и «Два клена», и 
многие дети успели их по
смотреть. Нынешним летом 
попробовали вывезти и «Ан
чутку».

На этот раз театр и по
становщик — благо, потода 
была отличной — решили 
отказаться от неуютных 
площадок и тесных павиль
онов. И вот спектакль идет 
прямо в лесу, с минимумом 
декораций. На «художест
венное оформление» работа
ла сама природа. Спектакль 
получил удивительную объ
емность. Сказка ожила и 
смотрелась по-настоящему 
волшебно. Каждый зритель 
унес с собой кусочек сказ
ки.

На пути к пионерскому 
лагерю Олег Хейфец очень 
волновался: ведь это был.

считай, экспромт. Раньше 
труппа никогда не играла 
вот так, запросто, «на пле
йере». И вот рискнули — 
без единой репетиции!

Отлично в этом спектак
ле играла Анчутку Людми
ла Дейнека. Ольге Рябовой 
— молодой симпатичной ак
трисе — хорошо удалась 
роль... Бабушки. Вячеслав 
Поляков выступил в роли 
Кота, В. Оствальд сыграл 
Мохнатика, В. Попов — Ле
шего.

Театр уже играл в четы
рех пионерских лагерях: 
«Спутнике», «Космонавте», 
«Пламени» и «Костре». Иг
рали тюзовцьг и в школе 
№ 7, и в Доме культуры 
ГПЗ-5. Планируют они по
бывать еще в трех лагерях: 
«Ромашке», «Юном томиче» 
и «Юности». Спектакли уже 
увидели более двух с поло
виной тысяч юных зрителей.

С 10 сентября у коллек
тива начинаются гастроли к

столице Марийской АССР 
Йошкар-Оле. Волжанам то
мичи покажут «Свидание в 
предместье» А. Вампилова, 
«Синюю ворону» Р. Погоди
на, «Эй, ты, здравствуй!» 
Г. Мамлина и другие рабо
ты. В планах театра на но
вый сезон — «Шутники» 
А. Островского, «Плоды про
свещения» Л. Толстого и 
«Три мушкетера» А. Дюма.

.Впрочем, это все впереди. 
А сегодня довольными оста
лись не только ребята, но 
и сами актеры. Ведь здесь 
они играли для именинни
ков. Получилось так, что в 
лагере в один день оказа
лось двадцать шесть име
нинников! .

После спектакля актеров 
усадили за праздничный 
стол. И в автобусе они рас
суждали, что было бы не
плохо привезти сюда же 
другой спектакль. Уж боль
но хорошо принимали...

А Е В Т И Х И Е В .

Л у ч ш е  гор  
мог ут  быть 
только горы...

В ЮРГЕ СОСТОЯЛСЯ ЗОНАЛЬНЫЙ СЛЕТ ГОРНЫХ 
ТУРИСТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИЙ

и ш ш ,

(На берегу Томи, близ Ни
кольских скал, — разноцве

тье туристских палаток. На 
фанерных табличках возле 
■каждого бивуака — адрес 
команды. Что и говорить, 
география нынешнего слета 
достаточна обширная: пят
надцать областных советов 
по туризму и экскурсиям 
принимают участие в этих 
соревнованиях. Умудренные 
опытом свердловчане — не
однократные победители и 
призеры крупных республи
канских и всесоюзных сле,- 
тов туристов-горников и во
логодская команда, члены 
которой заявили, что при
ехали поучиться у сильней
ших. Красноярцы, омичи, 
челябинцы, туристы с Алтая, 
иэ Новосибирска и других 
городов России. Здесь же и 
палаточный городок томи
чей.

Своих товарищей пред
ставляет Николай Шкарпе- 
тин:

— На слет туристов-горни
ков приехали шестеро томи
чей. Анатолий Ушаков с за
вода КПД, Анатолий 'Галу
шин с завода режущих инс

трументов, Александр Вер, 
преподаватель геологоразве
дочного техникума, Татьяна 
Х о л м о г о р о в а ,  инженер 
ТИАСУРа1 и наш капитан, 
лидер команды Михаил 

Ворожищев — мастер Том
ского химзавода. Это доста
точно опытные, грамотные 
скалолазы. Однако на подоб
ных состязаниях в горах 
многое еще решает и сла
женность всей команды.

Два вида состязаний бы
ли включены в программу 
слета. Не вдаваясь в подроб
ности, поясню, что туристам, 
отправившимся на дистан
цию «скалы», предстояло 
преодолеть по одному или 
нескольким маршрутам гор
ные участки, совершив при 
этом почти семидесятимет
ровый подъем, движение по 
траверсу и спуск вниз по 
веревке. На дистанции «спа
сательные работы» надо бы
ло при прохождении скаль
ного участка транспортиро
вать «пострадавшего». С по
мощью подручных средств, 
конечно.

■Издалека взглянуть — на 
скалах цепочка туристов ви
дится белеющими точками. 
Расстояние, разумеется,
скрадывает движение; фи
гурки скалолазов словно за
стыли на круче. Но нет, ту
ристы упорно движутся 
вверх по выступам, все бли
же подбираясь к конечной 
точке сложного маршрута. 
Вряд ли, стоя у подножья 
скалы, можно в полной ме
ре ощутить, как даются эти 
метры, какое напряжение 
владеет сейчас ребятами.

Одна за другой уходят на 
дистанцию команды. Пока 
обходится без неожиданнос

тей. Ведомые своим капита
ном, шлифовщиком одного 
из свердловских предприя
тий Н. Коржавиным, ураль
ские туристы показывают

лучшее время дня на скаль
ной дистанции. Вслед за ни
ми идут' команда с Алтай
ского края и красноярцы. 
Строгие судьи выводят том
скую команду пока на пя
тое место.

■Пусть не сложится впечат
ление, что томские скалола
зы не, могут составить серь
езную конкуренцию силь
нейшим. Дистанцию «скалы» 
наши прошли успешно, но 
кое-какие ошибки отбросили 
их за черту призеров.

— Команда Томского обл-
совета по туризму и экскур
сиям могла быть посильнее. 

— замечает' член оргкомите
та слета Р. В. Прилуцкий. — 
Но дело в том, что многие 
опытные наши туристы сей
час обслуживают состязания 
в качестве арбитров: ведь
судейство столь крупного 
слета — дело ответственное.

Впервые организация зо
нальных соревнований ту
ристов-горников была пору
чена томичам и' кемеровча- 
нам. Хозяева слета немало 
потрудились, чтобы обеспе
чить четкое проведение со
стязаний. Не случайно 
старший инструктор управ
ления самодеятельного ту
ризма Регесзета по туризму 
и экскурсиям Б. Г, Григорь
ев сказал, что замечаний по 
организации слета нет. Эго 
относилось и к качеству су
действа. Томичи сказали'ь 
все замечающими. Беспри
страстными арбитрами. И 
выносливыми, заметим. Та

кова уж специфика горного 
туризма; (Чтобы подбодрить 
судей, выполнявших свои 
нелегкие обязанности на ска" 
лах, их коллеги внизу на

сколько раз «запускали» на 
своем магнитофоне популяр
ную песню «Эй, вы, там, на

верху!..»).
(Второй день слета также 

■не внес особых изменений в 
расстановку лучших. Вновь 

среди призеров оказались 
свердловчане, красноярцы и 
туристы команды Алтая.' 
Томичи на дистанции «спа
сательные работы» заняли 
седьмое место. В общем за
чете наши земляки вошли в 
шестерку лучших.

— Конечно, полного удов
летворения у нас нет, — го
ворит капитан команды Ми
хаил Ворожищев. — Но ре
бята сделали все, что было 
в их силах. Цель, которую 
мы ставили перед собой, в 
общем-то, достигнута: завое
вана путевка в финал Все
российского слета горных ту
ристов.

Состязаниями на скалах 
не исчерпывалась программа 
слета. Были и конкурсы на 
лучшее оформление бивуака, 
лучшие фотографии из 

прошлых походов и путеше
ствий. Были песни вечером 
у костра. Словом, это был 
настоящий праздник людей, 
преданных своему увлече
нию и твердо веряших, что 
«лучше гор могут быть толь
ко горы...»

М. СЛАВИН.

ТОМИЧИ

ОТКРЫВАЮТ

ГАСТРОЛИ
В Витебске начал свои 

выступления коллектив 
Томского театра драмы. 
Наш корреспондент свя
зался по Телефону с ди
ректором театра А. И. 
Жеравиным и попросил 
рассказать о гастролях.

— Общественность Ви
тебска радушно встрети
ла томичей, — сказал 
Александр Иванович. — 
Зал, где мы показываем 
спектакли, заполнен зри
телями, хорошо понима
ющими и ценящими ис
кусство театра. Теплый 
прием всегда обязывает 
играть с полной отдачей.

Открыли гастроли спек
таклем по пьесе М. Ро
щина «Эшелон». В год 
40-летия великой Побе
ды мы посвятили этот 
спектакль всем, кто не 
вернулся с полей сраже
ний. Жители Витебска 
хорошо помнят о том тя
желом времени и потому 
г. особым вниманием от
неслись к этой работе. 
Очень взволновало нас 
письмо, присланное вете- 
оаном войны. бывшим 
командиром отдельной 
разведроты 36-й отдель
ной стрелковой курсант
ской бригады Г. Г. Бло
хиным. В письме он рас
сказывает о воинах-томи- 
чах, освобождавших Бе
лоруссию, желает наше
му коллективу успешных 
выступлений.

Мы покажем витебским 
i воителям и спектакли 
| «Соленая Падь», «Только 
I правда», «Ретро», «В 
1 этом милом старом до

лге», другие наши рабо
ты. Запланированы вы
ступления перед сель
скими жителями несколь
ких районов. Гастроли 
продлятся весь июль.

Вчера состоялась встре
ча творческого коллекти
ва театра в Витебском 
горкоме партии.

НА ОБИ. Фото В. Ироцука.

По законам мужества

ЗА СЕКУНДУ ДО ВЫСТРЕЛА
Звонок среди ночи в де

журной части областного уп
равления внутренних дел — 
вещь обычная: там сутки не 
делятся на привычные по
нятия «день — работа, ночь 
— покой». В любое время 
вам ответит спокойный го
лос: «ноль-два, .милиция».

Так было и в этот раз. 
Слушая сбивчивый рассказ 
о происшествии, дежурный 
зафиксировал в журнале 
время — 02.35 и, задавая 
необходимые вопросы, крат
ко записал главное: в по
селке Дзержинском Томско
го района из двухствольного 
обреза ранен водитель так
сомотора В. Э. Призоргер.

Не надо быть детективом, 
чтобы понять: хозяин обре
за в любой момент может 
применить оружие вновь. По 
тревоге были подняты стар
шие оперуполномоченные 
уголовного розыска УВД 
Г. Л. Исайкин. Г. А. Байгу- 
лов и С. Н. Думчев. К опе
ративной группе подклю
чены старший эксперт-кри
миналист В. М. Борзунов и 
инспектор-кинолог Н. И. До
рофеев. Возглавил группу 
заместитель начальника
Томского РОВД Ю. С. Ти
мофеев. Для всех участни
ков оперативной группы 
главным с этого момента 
стало быстрее найти и обез
вредить вооруженного пре
ступника.

В больнице с раненым 
Призоргером беседовал Ю. С. 
Тимофеев,

— Этих людей я взял на 
Каштаке, — рассказывал во
дитель. — Их трое было: 
двое мужчин и женщина. 
Когда сели в машину, пах
нуло спиртным.

— Гони на Лазо! ска
зал один из них. — Там по
дождешь не,много, и поедем 
дальше...

У дома № 12/1 на ул. Ла
зо пассажиры вышли, ска
зав, что мигом вернутся.

Стоять, однако. пришлось 
долго. Наконец они появи
лись. Теперь к ним присое
динилась еще одна женщи
на. Попросили отвезти в 
пос. Дзержинский. Хотя бы
ла ночь, таксист согласился.

По дороге компания рас
пила бутылку водки, и раз
говор за спиной водителя 
пошел в открытую.

— Чего ждать? Хату надо 
брать щас! — донеслось до 
водителя.

Шофер начал лихорадоч
но искать выход. А машина 
тем временем уже въезжала 
в поселок. Не придумав ни
чего лучше, таксист круто 
вывернул -руль, и «Волга», 
резко дернувшись, замерла 
на месте. «Они выйдут, 
подтолкнуть машину, а . я 
уеду», — пронеслась спаси
тельная мысль.

Но вышел сначала один, 
за ним его, подруга. Двое 
остались в салоне такси. 
Что-то придумывать было 
уже некогда, и таксист, рва
нув дверцу, хотел выско
чить из кабины. Но не ус
пел: раздался выстрел. Но и 
раненый водитель все-таки 
сумел выскочить из маши
ны и скрыться в темноте...

Приметы пассажиров шо
фер дал подробные и, как 
потом убедились оператив
ные работники, очень точ
ные.

Узнав о чрезвычайном 
происшествии, руководство 
ПАТП-3 помогло опергруппе 
транспортом. Поиск шел в 
разных направлениях. И 
вот, проезжая по участку 
дороги, Г. Л. Исайкин и 
С. Н. Думчев увидели муж
чину и женщину, очень по
хожих на тех, кого искали. 
Так была задержана первая 
пара. Часы показывали на
чало пятого...

Задержанные долго не за
пирались. Выяснилось, что 
«основными» пассажирами 
были братья Богословские.

С обрезом : й патронами 
ушел старший из них — 
Геннадий Богословский, за 
плечами у которого было 
уже несколько встреч с пра
восудием.

Оперативная группа ре
шила начать проверку адре
сов, по которым мог скры
ваться Богословский. Два 
адреса не дали ничего. Но 
вот третий...

...По лестнице поднима
лись тихо. Вот и нужная 
дверь. На стук не ответили. 
В комнате — шорох, возня. 
Потом, наконец, послыша
лись шаги к. двери.,.

Не так уж часто в мили
цейской практике прихо
дится задерживать воору
женных преступников. Но 
всегда таким минутам со
путствуют высшее напряже
ние нервов, особая собран
ность, готовность к любым 
неожиданностям и, безу
словно, мужество. Но те, 
кто должен был задержать 
и обезвредить опасного пре
ступника, были людьми 
опытными и умелыми.

...Увидев милицию, стару
ха, открывшая на стук, и 
подруга Богословского под
няли крик, пытались за
хлопнуть дверь. Им это не 
удалось.

— Я увидел стволы обре
за, направленные в нашу 
сторону, — вспоминает Ген
надий Исайкин. —  Лежа
щий на кровати мужчина 
пытался взвести курки.

Выстрелить Богословский 
не успел. Группа сработала 
четко.

Всего семь часов понадо
билось. чтобы задержать 
преступника.

Томский районный народ
ный суд, признав Г. Бого
словского особо опасным ре
цидивистом, определил ему 
меру наказания — 7 лет ли
шения свободы в колонии 
особого режима.

Н. ПОЛА.

. В Е Т Е Р А Н Ы  
ОТЗОВИТЕСЬ!

Группа «Поиск* школы 
поселка Молодежного Том
ского района разы скивает 
место захоронения Дудоре- 
ва Ивана Романовича, 1913 
года рож дения. Дивизия, в 
которой служил И. Р. Ду- 
дорев, форм ировалась в 

Томске и разм ещ алась в 
«Красных казарм ах» . Больш е 
данны х об Иване Романо
виче не сохранилось. Есть 
только похоронное извещ е
ние иэ Томского горвоен

комата, где указано, что 
младш ий лейтенант Дудо- 
рев И. Р. погиб 5 декабря 
1942 года. Где погиб, не
известно. Красные следо
пыты просят всех, кто мо
ж ет помочь в поиске, от
кликнуться.

* * *
Милякова Л ариса Евгень

евна (105425, Моснва, Сире
невый бульвар, 14, нерп. 3, 
кв. 27) просит откликнуть
ся боевых подруг, окончив
ш их ш колу радистов в селе 
Садовом Воронежской обла
сти и служ ивш их радиста
ми и ш ифровальщ иками в 
41-м, 90-м, 92-м и 128-м по
граничны х полках Второго 
Украинского фронта, а так

же бывш их солдат и офи
церов 128-го Яссного орде
на А лександра Невского по
граничного полка.

* * »
Снбиряковэ Мария Ми

хайловна (636220, Бакчар- 
ский район  Томской обл., 
село парбиг, ул. Гоголя, 6) 
разы скивает  однополчан 
пропавш его без вести м у
ж а Сибирякова Григория 
Ивановича, 1914 года рож-

8ения. На (фронт Г. И. Си- 
нряков уш ел в  1942 году, 
через несколько месяцев 
был раней, леж ал в госпи

тале в Рыбинске (н ы н е . 
гор. Андропов). П еред вы 
пиской « з  госпиталя сооб
щ ал, что снова едет на

ф ронт. Больш е писем от 
него не было. Вскоре при
шло сообщение от команди-

Fa части, что Сибиряков 
. И. пропал без вести. Но
мер части не сохранился.

* * *
Гуменников Семен Нико

лаевич (636227, Бакчарский

Йайон Томской области, пос.
аны чево) р азы ски вает  од

нополчан, проходивш их с 
ним вместе действительную  
служ бу на Дальнем Восто
ке е 406-м отдельном са
перном батальоне 239-й 
стрелковой дивизии , а  за 
тем воевавш их в этом ба
тальоне на Западном ф рон
те. Дивизия отправилась на

фронт в октябре 1941 года, 
участвовала в параде 7 но
ября 1941 года в гор. Куй
бы ш еве, боевые действия 
начала недалеко от  Рязани. 
6 июля 1942 года С. Н. Гу
менников был тяж ело р а
нен под Калугой. В /сапер
ном батальоне много сол
дат  было из Бакчарского и 
Чаинского районов. Из Б ак
чарского района вместе с 
ним служ или Малинин (ком
сорг), Косилов (командир 
отделения), Водолазов, Чу- 
Даев, Ельшин и другие, из 
Чаинского — Бердников 
(командир взвода), Погреб- 
ских, Ёхлаков. Командиром 
батальона был капитан За- 
бенин, номандиром первой 
роты *- Пичуров,

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области

ременная облачность, места
ми кратковременные дожди, 
грозы, ветер северо-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 18—23, в 
Томске 20—22 градуса тепла.

7—8 июля — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью 8—13, днем 17—22 гра
дуса тепла.

Телевидение
СУББОТА, 6 июля 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ДЕНЬ КООПЕРАЦИИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — 

«Венок .танцев». Концерт. 9.25 
— «Каникулы в деревне». До
кументальный телефильм
9.55 — «Все любят цирк».
10.50 — «По музеям и выста
вочным залам». 11.Зр — «Се
годня — Международный день 
кооперации». 12.00 — «Здрав
ствуй. фестиваль!» Концерт. 
12.35 — «Это вы можете».
13.20 — «Конкретный заказ».
Премьера документального те
лефильма, 13.50 — «Радуга».
14.20 — «Семья и школа».
14.50 — «Сегодня в мире».
15.05 — «Спроси у памяти 
своей». Премьера докумен
тального Фильма . 15.55 —
«Завтра — День работников 
морского и речного фло

та». Принимает участие 
министр речного флота 
РСФСР Л. В. Багров. 16.25 — 
«Родники». 16.55 — Беседа по
литического обозревателя В. П. 
Бекетова. 17.25 — Мульт
фильм. 17.30 — «Война без 
правил». Торговые противоре
чия между США. Западной 
Европой и Японией. Ведущий 
— политический обозреватель 
В. Цветов. 18.00 — Концерт.
18.30 — «В мире животных».
10.30 — «Дерсу Узала». Худо
жественный фильм. 1-я серия. 
21.00 — «Время». 2,1.35 — «В 
танцевальных ритмах». Эст
радная передача. 22.15 — Тен
нис. Уимблтонекий турнир. Пе
редача из Англии. 23.15 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.30 — Документальные 
фильмы. 9.05 — «Утренняя 
почта». 9.35 — «Наш сад». 
10.05 — Программа Казахско
го телевидения. 11.20 —

Мультфильмы. 11.50 — Кон

церт. 12.50 — «Клуб путешест
венников». 13.50 — «Лидия» 
Художественный телефильм. 
(Югославия). 15.20 — «Поне
дельник — выходной день». 
Документальный фильм. 16.05 
— Чемпионат СССР по борьбе 
дзюдо. 16.40 — Концерт худо
жественных танцевальных кол
лективов. 17.10 — «Спутник
кинозрителя». 17.55 — «Му
зыкальные дома Москвы». «На 
Малой Молчановке у Арсенье
вой». 19.15 — «Здоровье».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Международ
ное обозрение». 20.30 — Кон
церт .симфонического оркест
ра Донецкой филармонии.
21.00 — «Время». 21.35 ~
«■Страх», художественный те
лефильм. 22.50 -  Встреча с
поэтом Б. Дубровиным.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

6 июля. Концерт лауреатов 
и дипломантов Всесоюзного 
конкурса вокалистов им. М. И. 
Глинки. М еждународного кон
курса «ВЕРДИЕВСКИЕ ГОЛО
СА» в г. Бусетта (Италия)
19- 30.

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 июля, «Игрушка» -  9-10.

10-50, 12-30, 14-10, 16-10. 18-20, 
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
6 июля. «Бобби» (две серии) 

— 8-30. 11, 13-30, 16. 18-30. 21. 
«Милый друг» — 8-35. 10-30,
1,2-25, 14-20, 16-15. 18-10, 20-05. 
22. Зал кинохроники. Мульг- 
сборник для взрослых — 9. 
■10-05, 11-10, 12-15, 13-20. 14-25. 
15-30, 20.

«ОКТЯБРЬ»
6 июля. «Милый друг» — 

8-30, 12-10. 14-10 16-10. 18-10,
20- 10, 22-10. «Бобби» (две се

рии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18-40, 21-20. «В. тридевятом
царстве» — 10-30.

«ПИОНЕР»
6 июля. Мультсборник «Ну, 

погоди!» (14-й выпуск) — 9,
10-40, 12-20, 14. «И вот пришел 
Бумбо...» — 15-40. «Жестокий
романс» (две серии) — 17-20, 
20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 июля. «Вий» — 9. 10-40, 

12-20, Д4, 15-40, 17-20. 19, 20-40. 
«Человек-амфибия» — 9. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
«Здесь тебя не встретит рай»
— 10-50.

«СИБИРЯК»
6 июля. «Мартин и волшеб

ник» -  9-20, И . , «Человече
ский ф актор» — 12-40. 14-20. 
16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 июля. «Верная Рука — 

друг индейцев» — 16, 19, 21. 
«АВАНГАРД»

6 июля. «Канкан в англий
ском парке» — 17, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
6 июля. «Груз без м аркиров

ки» _  15, 16-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
6 июля. «Фраги, разлучен

ный со счастьем» (две серии)
— 18, 21.

ВНИМАНИЮ АБИТУРИЕНТОВ: ЭКСПЕРИМЕНТ!
В Томском институте автоматизированных систем уп

равления и радиоэлектроники проводится эксперимент 
по профессиональному отбору молодежи в институт.

К участию в эксперименте допускаются лица: про
шедшие долговременные формы профориентационной 
Работы (подготовительные курсы ТИАСУРа, физико-ма
тематические школы и др.); имеющие успехи в труде и 
техническом творчестве; победители предметных олим
пиад, участники научно-технических конференций.

Абитуриентам, успешно прошедшим собеседование, ав
томатизированный профцентр института и научно-техни
ческую олимпиаду, решением приемной комиссии ин
ститута добавляется от 1 до 3 баллов, к набранным на 
вступительных экзаменах.

.Для абитуриентов, прошедших по эксперименту, прово
дятся репетиционные экзамены по физике, русскому 
языку и литературе. Получившим на экзамене по физи
ке оценку не ниже «хорошо» и положительно сдавшим 
экзамен по русскому языку и литературе предоставляют
ся следующие льготы: лица, окончившие школу с золо
той медалью или имеющие диплом с отличием, освобо
ждаются от вступительных экзаменов; абитуриенты, име
ющие успехи в труде или техническом творчестве при 
любых оценках в аттестате или дипломе, а при отсут
ствии указанных успехов не имеющие в документе о 
среднем образовании удовлетворительных оценок, сдают 
экзамен по математике-1. При получении оценки не ни
же «хорошо» освобождаются от дальнейшей сдачи экза
менов.

Остальные участники эксперимента сдают вступитель
ные экзамены, и при зачислении им добавляются допол
нительные баллы, установленные приемной комиссией.

В эксперименте могут участвовать лица, подавшие до
кументы в институт до 12 июля 1985 г.

Приглашаем принять участие в эксперименте!
Приемная комиссия.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ

во вновь вводимые цехи производства формалина, дейст
вующие цехи срочно: аппаратчиков химических произ
водств, слесарей по ремонту технологического оборудова
ния, машинистов насосных и холодильных установок, 
токарей, фрезеровщиков, слесарей КИПиА, электромон
теров, лаборантов химанализа, литейщиков пластмасс, 
обработчиков изделий из пластмасс, бойцов-тазоспасате- 
лей, слесарей-обходчиков тепловых сетей, аккумулятор
щиков, бульдозеристов, автослесарей, экономистов в пла
новый отдел, (машинисток в машбюро и отдел кадров, 
инженеров-химиков-механиков, ннженеров-конструкто- 
1ров, нормировщика в цех товаров народного потребления.

Рабочие цехов основного производства пользуются пен
сионными льготами, выплачивается ежемесячная премия 
до 40 процентов, предоставляется дополнительный отпуск 
за выслугу лет. Для работников завода установлен рай
онный коэффициент — 20 процентов.

На заводе имеются два детских комбината, поликли
ника, блок бытового обслуживания. Доставка на работу 
и с работы — служебным транспортом (из всех точек 
города). Одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие, семейным — квартиры в порядке очередности. 
Справки по тел. 1-40-41.

Проезд городским автобусом № 125 с пл. им. В. И. Ле
нина до остановки «Химзавод» по расписанию; служеб
ным автотранспортом с остановок: «Агентство Аэрофло
та» — в 8 часов; «ДК «Авангард» — в 8 час. 30 мин.; 
«Ул. Беринга» — каждый час, с 10 час. 30 мин. до 
15 час. 30 мин.

В ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР КОЛЛЕКТИВНОГО 
ПОЛЬЗОВАНИЯ ОБЛСТАТУПРАВЛЕНИЯ: экономистов, 
бухгалтера расчетной группы, бухгалтера-ревизора, ма
шинистку, операторов и учеников операторов для работы 
на вычислительных машинах.

Оправки по тел. 2-27-60, 2-25-61.

В соответствии с планом 
реконструкции и решением 
горисполкома трамвайно
троллейбусное управление с 
9 июля по 9 августа 1985 г. 
проводит капитальный ре
монт трамвайного пути по 
пр. Кирова. Первый марш
рут трамвая будет ходить 
по третьему. Второй марш
рут — ст. Южная, пр. Ком
сомольский — ул. Лебедева 
— ст. Томск-Н.

Томская универсальная 
база облпотребсоюза имеете 
продаже ворота гаражные 
по цене 72 рубля.

Обращаться в тортовый 
отдел (ул. Бердская, 20).

Колпашевская линейная 
амбулатория для работы в 
поселке Озерном примет 
врача - терапевта и фельд
шера на постоянную работу.

Квартирой обеспечивают
ся.

Обращаться: г. Колпаше- 
во, линейная амбулатория.

Телефон 35-83.

Для вас, труженики сель
ского хозяйства!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые учебные и 
технике - пропагандистские 
фильмы:

«Приготовление, хранение 
и использование кормов»,

«Инициаторы (Всесоюзного 
соревнования животново
дов»,

«Программирование уро
жаев»,

«Химия в борьбе с полега
нием зерновых культур»,

«Ветерин а р н о - санитар
ные мероприятия ,на фер
ме»,

«Поле — база — магазин»,
«Приготовление комбини

рованного силоса»,
«РАПО 1— опыт работы».

Облкинопрокат.

Школа-магазин Томского 
центрального универмага 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уче- 
ников продавцов на шести
месячные курсы. За время 
.обучения выплачивается 
стипендия 60—74 рубля в 
месяц. Окончившие кур
сы пользуются льготами 
при поступлении в техни
кум общественного пита
ния, в Институт советской 
торговли.

Оправки п0 тел. 2-64-96 
(отдел кадров ЦУМа).

Партийная и профсоюз- 
ная организации аппара
та Томского обкома КПСС 
выражают глубокое собо
лезнование заместителю за
ведующего отделом строи
тельства обкома партии 
Я. С. Лукоянову по пово
ду смерти отца

ЛУКОЯНОВА 
Сергея Владимировича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации детской больницы 
№ 1 выражают глубокое 
соболезнование родственни
кам по поводу смерти 

БОКШН
Ивана Николаевича.

Администрация, общест
венные организации мано
метрового завода скорбят 
по поводу кончины после 
тяжелой. продолжительной 
болезни

САМОЙЛОВА 
Анатолия Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация, профсо
юзная организация, кол
лектив орса «Томсктранс- 
газ» выражают глубокое 
соболезнование заместите
лю начальника по торговле 
В. И.. Самойловой по пово
ду смерти мужа

САМОЙЛОВА 
Анатолия Ивановича,

последовавшей после тяже
лой болезни.

DНАШ АД РЕС И Т Е Л Е Ф О Н Ы ^
Адрес редакцию  634050, Томск. ГСП, пр. Ф рунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35: зам естителей редактора — 1-06-52, 1-37-05; отв. секретаря — 1-32-34; сек р етар и ата— 1 -46-20; отд ^

партийной ж изни —1-28-68, 1-28-42; отдела пропаганды  — 1-45-81, 1-48-85; отдела промыш ленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28, 1-36-44; отдела сельского х о з я й с т в а ^  
1-43-75, 1 -44-60; отдела науки и учебных завед ен и й —1-33-58; отдела информации, культуры  и спорта — 1-43-32, 1-06-31; отдела советского строительства и быта —1-36-58; отдела писем — 1 -38-65, 1-38-87, 
собственного корреспондента в Стрежевом — 3-34-13, в Колпашеве — 36-55; общ ественной приемной — 1-36-66; отдела объявлений — 1-06-62; дежурного — 1-36-66; областной ж урналистской

организации — 1-28-90.

К304592 Заказ .№ 954 Тираж 162.427 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» Газета отпечатана офсетным способом X 8 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


